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ЖАЛОБА МИНИСТРУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Вера Соловьева, областной министр тор
говли, питания и услуг, провела «горячую линию».

Как сообщил департамент информации, поступило свы
ше ста звонков от жителей Екатеринбурга и области. Боль
шая часть вопросов касалась проблем качества товаров. 
Потребителей волновало качество колбас, мясопродуктов, 
рыботоваров, масла и жиров, хлебобулочных изделий. В 
основном, претензии были высказаны к товарам, завози
мым на территорию области из других регионов России.

Часть потребителей жаловалась на низкую культуру об
служивания в магазинах города, на обсчеты и нарушение 
правил торговли в павильонах и на оптовых рынках.

Высказаны конструктивные предложения министру по 
улучшению торгового обслуживания в супермаркетах 
«Кировский», «Купец», «Интенсивник», в универсаме 
«Звездный». По всем поступившим звонкам и предложе
ниям министр дала конкретные поручения своим замести
телям и специалистам. Часть проблем удалось решить сра
зу же в течение дня, по другим вопросам предстоит ра
зобраться и провести необходимые проверки до десятого 
февраля.

Девяносто процентов звонков поступило от жителей 
Екатеринбурга. Хотя в городе вот уже второй год дей
ствует акция «Абонент Контеев», в ходе которой потреби
тели могут задать вопрос о культуре обслуживания в ма
газине, ресторане, кафе заместителю главы города.

«Горячая линия» с В. Соловьевой показала слабую эф
фективность пейджера «Абонент Контеев». Как было под
черкнуто на заседании рабочей группы, покупателей Ека
теринбурга волнуют конкретные житейские вопросы, ко
торые вполне могли быть решены местными органами уп
равления.

Вера Соловьева подчеркнула: подобные «линии» по
могают почувствовать пульс рынка, а значит, есть необхо
димость проводить их и в дальнейшем.

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ
КАТАСТРОФЫ

НЕ СЛУЧИЛОСЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце минувшей недели произошел сброс 
нефтепродуктов в городскую канализацию. По словам со
трудников экологического комитета при администрации го
рода, сброс нефтепродуктов серьезной опасности не пред
ставляет. К тому же температура ниже ноля делает нефте
продукты вязкими, что поможет их удалить. Никакой эколо
гической катастрофы не последует, уверенно заявил сотруд
ник комитета экологии.

По рассказу работников МУП «Водоканал», загрязнение 
было обнаружено рабочими, которые трудились на насос
ной станции. Стоки пройдут очистку на Южных очистных со
оружениях города, но они не рассчитаны на регулярную очи
стку канализационных стоков от нефтепродуктов, в связи с 
данным происшествием придется проводить дополнитель
ную очистку. Сейчас надлежащие службы продолжают рас
следование этого инцидента.

МУП «Водоканал» подозревает в сбросе нефтепродуктов 
Уральский завод гражданской авиации. По рассказу сотруд
ников МУП, это далеко не первый случай, когда завод сбра
сывает в городскую канализацию стоки с превышением пре
дельно допустимой концентрации вредных веществ.

Александра ШЕИНА

ДЕТСКОЕ ПИТАНИЕ - 
ПРИЧИНА БОЛЕЗНИ?

ЕКАТЕРИНБУРГ. За выходные в Орджоникидзевском районе 
не удалось остановить вспышку острой кишечной инфекции 
среди грудных детей: выявлено еще несколько заболевших 
малышей.

Напомним, что в пятницу в районе была зафиксирована 
вспышка инфекции у детей до года. Семеро грудничков 
были госпитализированы в детскую инфекционную больни
цу № 39, где им установили первичный диагноз: ротавирус
ная инфекция. Одна из версий произошедшего: дети получи
ли инфекцию посредством питания, которое все малыши по
лучали из молочной кухни Орджоникидзевского района. Но 
по мнению пресс-службы горздрава, сейчас медики обсуж
дают другие версии, потому что если бы причиной заболева
ния было питание, то заразилось бы гораздо больше детей: 
кухня обслуживает порядка 500 младенцев.

По информации облсанэпиднадзора, ротавирусная ин
фекция чаще всего распространяется в воде, и не исключено, 
что заболевание детей вовсе не связано с пищей, полученной 
на молочной кухне. В Екатеринбурге в последнее время ситу
ация с распространением ротавирусной инфекции значи
тельно осложнилась, и Орджоникидзевский район не стал 
исключением.

Сейчас госпитализировано более 20 детей от 7 до 11 меся
цев. Молочная кухня в Орджоникидзевском районе закры
та, там провели необходимые анализы и дезинфекцию: все 
же медики склоняются к своей первой версии о причинах 
заражения: причина заболеваний — в нарушении санитар
ных норм на комбинате детского питания. Родителям малы
шей сейчас выдаются сухие смеси для грудных детей.

Александра ШЕИНА

Р
ассуждения о том, что кладовые уральских недр истоще
ны, имеют под собой весьма серьезные основания, одна
ко это касается тех полезных ископаемых, которые припасла 
для нас природа. Но человек и сам, своим трудом только за 

минувший век создал такие залежи ценного сырья, что рабо
ты хватит не одному поколению потомков.

Недавно уральские уче
ные объявили об открытии 
очередной «золотой жи
лы». Следуя поговорке, 
«злато» нашли в золе. Спе
циалисты ОАО «НИИпроект- 
асбест» разработали техно
логию получения так назы
ваемых микросфер из золо- 
отвалов ГРЭС и ТЭЦ. Мик
росферы являются весьма 
ценным сырьем для произ
водства строительных, ла
кокрасочных материалов и 
огнеупоров. Стоимость од
ной тонны этого сырья за 
рубежом, по оценкам спе
циалистов, достигает 200 
долларов США, Кроме 
того, ученые Уральского 
технического университета

около 1500 тонн новой про
дукции и отправили ее по
требителям.

Перспективы для нового 
производства открываются 
неплохие, и уже начато стро-

Спрашивайте — ответим!
Л «Горячий телефон»
■ редакции
71-38-75 — с 12 до 17 часов

КОГДА 
МАШИНА - 
СТРАСТЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Шесть с половиной тысяч дорожно-транс
портных происшествий совершено в прошлом году на авто
дорогах области. В них погибло более 900 человек и ранено 
порядка 7700. Такие цифры на встрече с представителями 
СМИ озвучил начальник УГИБДД ГУВД области полковник 
милиции Александр Панфилов.

Сегодня Екатеринбург входит в двадцатку областей, где 
происходит наибольшее количество ДТП. Наша область на 
пятой позиции. Замыкает список Приморский край.

Большая вина за совершение всех ДТП лежит на недисцип
линированных водителях. Превышение скорости, выезд на 
полосу встречного движения и несоблюдение очередности 
проезда — главные причины происходящих дорожных ЧП.

Параллельно с увеличением числа автотранспорта(по 
области насчитывается более миллиона единиц) постоянно 
растет и число водителей, скрывшихся с места совершения 
происшествия. Несмотря на их розыск через «бегущую 
строку», ориентировки в печатных изданиях, это число пе
ревалило за 1 300.

Аварийность на скоростных трассах — еще одна «боль
ная» точка. По статистике, здесь совершаются ДТП с особо 
тяжелыми последствиями. Самыми опасными остаются на
правления на Тюмень, Шадринск — Курган и Пермь. После
дняя магистраль «лидирует» по числу погибших.

Не обошли на пресс-конференции и вопрос об имидже 
«человека с жезлом». Сегодня смягчить противостояние 
между инспектором и нарушителями помогают установлен
ные приборы с видеофиксацией. После демонстрации плен
ки у непокорного водителя обычно иссякают все аргумен
ты. Свое доброе дело делает и «телефон доверия», номер 
которого 697-898, на бортах автомобилей ДПС, заставляю
щий сотрудников хамство и грубость держать при себе.

Сетуют гаишники на новый Административный кодекс, по 
которому часть полномочий перешла к судебным инстанци
ям. Например, изъятие водительских прав. Как показывает 
судейская практика, за вождение в нетрезвом виде сегодня 
по суду нередко можно отделаться предупреждением. 
«Если мы за этот вид нарушения, считающийся самым гру
бым, лишали прав до 68 процентов водителей, то суды — 
только 16», — констатировал Александр Панфилов.

Сотрудники автоинспекции напоминают, что с января по 
новому Налоговому кодексу автовладелец в течение 20 
дней должен известить налоговые органы о факте покупки 
машины, ее стоимости, мощности двигателя и других харак
теристиках. Теперь вопросы, связанные с уплатой госпош
лин, будут курировать налоговые инспекторы. И еще одна 
новость. С первого июля для всех автовладельцев вступит в 
силу правило обязательного страхования транспортного 
средства. Вопрос, как будет осуществляться новая проце
дура, пока решается. Елена МАРЬИНА

Урал» предлагает подобную 
же установку модульного 
типа. Это ООО тоже занима
ется производством микро
сфер, перерабатывая отва
лы все той же Рефтинской

Золотая зола
УРАЛЬСКИЕ УЧЕНЫЕ НАУЧИЛИСЬ 

ДЕЛАТЬ ИЗ НЕЕ ДЕНЬГИ
проводят исследования по 
использованию микросфер 
в нефтегазовой отрасли. 
Технология получения мик
росфер не просто создана, 
но уже достаточно эффек
тивно работает. Специалис
ты ОАО «НИИпроектас- 
бест», используя отходы 
Рефтинской ГРЭС, получили

ительство большой промыш
ленной установки мощнос
тью 15 тысяч тонн микро
сфер в год. За последнее 
время в реализацию проекта 
инвестировано более один
надцати миллионов рублей. 
Причем проект этот не един
ственный. Коммерческая 
фирма «Омега минерале

ГРЭС, и уже вышло на уро
вень 7,5 тысячи тонн продук
ции в год, отправляя ее в ос
новном за границу.

Развитие данного бизне
са выгодно области не толь
ко потому, что в бюджет по
ступают налоги и создаются 
новые рабочие места, но и 
потому, что открываются

СПИД страшит
Четыре тысячи четыреста тридцать жителей Свердловской 
области — вот количество тех, у кого зафиксировано наличие 
вируса иммунодефицита человека в прошедшем году. При 
этом, как считают специалисты, реально цифра значительно 
больше, поскольку не все пациенты с ВИЧ-инфекцией попада
ют в зону внимания медиков. Во-первых, скрытый период за
болевания довольно продолжителен, и заразившийся долгое 
время даже не подозревает об инфицировании. Во-вторых, 
некоторые из них, например потребители наркотиков, созна
тельно избегают обследования.

Особую тревогу вызыва
ет тот факт, что продолжает 
увеличиваться число ВИЧ-ин
фицированных женщин и де
тей. В области сегодня уже 
500 мальчиков и девочек и 
около 1300 представитель
ниц слабого пола, которым 
поставлен этот диагноз.

Нынешний год будет ха
рактеризоваться и еще од
ной печальной тенденцией. 
Увеличится количество ВИЧ- 
инфицированных жителей 
области, заболевание у ко
торых перейдет в терми
нальную стадию. Для оказа
ния современной квалифи

цированной помощи таким 
больным подготовлено все 
необходимое в недавно от
крывшемся в Екатеринбурге 
инфекционном корпусе го
родской клинической боль
ницы № 40.

Это то, что касается по
следствий одного из самых на 
сегодняшний день тяжелых и 
опасных заболеваний, для из
лечения от которого все еще 
нет лекарственных препара
тов. А вот средства профи
лактики существуют. Они на
столько доступны и надежны, 
что оторопь берет, когда 
анализируешь, во что выли
вается пренебрежение ими.

Заражения ВИЧ-инфекцией, 
гепатитом В, хламидиозом, 
герпесом и другими инфек
циями, передающимися по
ловым путем, можно избе
жать, если воспользоваться 
презервативами. Лучше — 
латексным.

Этот «частный» вопрос 
имеет сегодня такое обще
ственное значение, что орга
низована даже специальная 
телефонная линия. Работаю
щие на ней профессионалы 
медики консультируют бес
платно по проблемам профи
лактики заболеваний, пере
дающихся половым путем, 
предупреждения нежела
тельной беременности и дру
гим «половым» вопросам и 
гарантируют анонимность.

Ольга СТЕПАНОВА

перспективы для решения 
экологических проблем. 
Раньше зола ГРЭС и ТЭЦ ис
пользовалась преимуще
ственно для выпуска шлако
блоков, да и то не везде. 
Объемы производства оста
ются достаточно низкими. 
Отвалы продолжают расти, 
что не удивительно, если 
учесть, что за сутки одна 
Рефтинская ГРЭС сжигает 
порядка 30 тысяч тонн угля. 
Не случайно недавно первый 
заместитель председателя 
правительства области ми
нистр металлургии Влади
мир Молчанов заявил о не
обходимости скорейшего 
развития подобного произ
водства не только на Реф
тинской, но и на Серовской, 
Верхнетагильской ГРЭС.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Использована 
информация 

пресс-службы 
министерства металлургии

МАЗУТ ВЕЗУТ!
ИРБИТ. Здесь снят режим 
чрезвычайной ситуации.

Принятие экстренных мер 
было вызвано тем, что в ко
тельных двух микрорайонов 
заканчивался мазут. Здесь 
расположены 165 много
квартирных домов, в кото
рых проживают 25 тысяч че
ловек, пять учебных заведе
ний, центральная городская 
больница на 500 коек. Раз
мораживания системы ото
пления удалось избежать. 
Однако горожане несколько 
дней мерзли в квартирах, так 
как в трубах циркулировала 
холодная вода. 25 января в 
Ирбит поступил мазут из Но
воуральска. Топлива хватит 
на неделю. Ожидается при
бытие железнодорожных 
цистерн с горючим из Орска. 
Есть договоренность о дос
тавке мазута из Туринска, 
Камышлова. ЕАН

• «oi оЛА
29—30 января

Переменная 
облачность, 
местами 
снег.

Атмосферное давление — 
727—729 мм рт. ст.

Ветер 
юго-западный, 
1—3 м/сек.

Температура воздуха 
ночью — -10—-12°, 
днем - -8—11°.
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К
акова на данный 

момент ситуа
ция с обменом 
паспортов!

— По Кировскому райо
ну мы должны выдать 60 
тысяч паспортов. То есть в 
месяц — по пять тысяч. На 
данный момент такое ко
личество мы не набрали: 
не потому, что не успеваем 
выдавать, — просто насе
ление не несет документы 
на обмен. Если в конце 
прошлого года люди ак
тивно шли их менять, оши
бочно думая, что заканчи
вается срок обмена, то 
сейчас наступило затишье. 
Хотелось бы, чтобы каж
дый взял старый паспорт и 
пришел его поменять. Тех, 
у кого паспорта недействи
тельны, мы не штрафуем и 
к административной ответ
ственности не привлекаем. 
Для нас главное, чтобы 
люди пришли и поменяли 
документы.

— Почему сейчас, как вы 
говорите, наступило зати
шье! И что вы предпринима
ете, чтобы изменить ситуа
цию!

— Люди приходят в ре
гистрационный центр, а 
там большая очередь. 
Организация работы тако
го центра плохая, скры
вать этого не буду. В нем, 
кроме того что меняют 
паспорта, решают еще 
многие другие паспортные 
проблемы. Для того чтобы 
человек мог избежать оче
реди, мы стали сотрудни
чать с предприятиями. 
Приходим^ договариваем
ся с начальником отдела 
кадров, который собирает 
необходимые документы, 
наш сотрудник приезжает 
и забирает их. Оформив, 
мы приезжаем на данное 
предприятие и выдаем пас
порта. Для людей это 
удобно: не надо никуда 
ходить, только сфотогра- 

ще в середине 70-х, 
когда микрорайон 
Крауля—Токарей в 

Екатеринбурге сплошь за
полнял частный сектор, этот 
двухэтажный деревянный 
барак органично вписывал
ся в панораму приземистых 
ветхих домишек. Но гряну
ло долгожданное время но
востроек, и в считанные 
годы на месте сметенных 
бульдозерами развалюх 
выросли современные мно
гоэтажки. Расширилась, 
преобразилась сама улица 
Токарей, по обочинам кото
рой еще полтора десятка 
лет назад паслись козы и 
мирно гуляли куры. Сегодня 
по ее широкой магистрали 
непрерывным потоком не
сутся автомобили, спешат 
пешеходы. И только старый, 
почерневший от времени ба
рак, словно досадный прыщ 
на здоровом теле, все пос
ледние годы портил архи
тектурный облик помоло
девшего района.

Однако пробил и его час. 
С наступлением зимы жиль
цам было объявлено о ско
ром сносе здания и тем, кто, 
по соответствующим нор
мативам занимаемой в нем 
жилплощади и количеству 
проживающих на ней лиц, 
мог претендовать на полу
чение двух- и трехкомнат
ных квартир, торжественно 
вручили смотровые ордера. 
Недовольных и обиженных 
среди них не оказалось, и в 
течение всей первой поло
вины декабря вокруг явно 
удивленного таким внима
нием к своей особе барака 
шла радостная суета. Гру
женные нехитрым домаш
ним скарбом машины одна 
за другой увозили его оби
тателей в новую жизнь. 
Вскоре были выданы такие 
же ордера потенциальным 
квартиросъемщикам одно
комнатных квартир, и ново
годнее застолье для них 
удачно совпало с новосель
ем. Крохотный огонек свечи 
в эту радостно-таинствен
ную ночь теплился лишь в 
одном уцелевшем от набе
гов местных мародеров 
окне. Свой последний Но
вый год барак отпраздно
вал не один. С ним тихо про
щалась женщина, знакомая 
ему с первых дней ее рож
дения, 54-летняя Галина 
Петровна Косырева.

...Родных не выбирают. 
Эту нехитрую житейскую 
истину Галина Петровна ус
воила с детства. Ею же она 
долгие годы оправдывала 
свои несложившиеся отно
шения с родной сестрой. 
Младшая, Татьяна, появи
лась на свет с врожденным 
физическим недостатком. 
Как ни выкручивались отец, 
бывший фронтовик, всю 
жизнь проработавший 
грузчиком на мукомольном 
комбинате, и мать — кла
довщица базы «Спорт- 
обувь», консультируя дочь 
у медицинских светил мест
ного масштаба и устраивая 
на длительные лечения в 
столице, болезнь удалось 
победить лишь частично. 
Физическая неполноцен-

Кто не успел, 
тот не гражданин

В ОКТЯБРЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА ЗАКАНЧИВАЕТСЯ СРОК 
ОБМЕНА ПАСПОРТОВ

После этого документы с гербом СССР станут 
недействительными. Чтобы не попасть в сложную 
ситуацию и не стать человеком без «флага 
и Родины», необходимо получить новый паспорт 
российского образца. Об этом и многом другом 
«На смену!» рассказывает начальник 
паспортно-визовой службы (ПВС) 
Кировского района Ольга КРИВОШЕЕВА.

фироваться и заплатить 
госпошлину.

Еще мы не так давно 
проводили акцию в центре 
города: сотрудники ПВС в 
свое личное время сходи
ли, расклеили объявления 
по жилым домам о том, что 
все желающие могут вне 
очереди обменять паспор
та непосредственно в ПВС, 
минуя паспортный центр. 
Пришло много людей, но 
далеко не все. Потом, спус
тя какое-то время, стали 
приходить, но акция уже 
закончилась.

ижи»; лгг-..: ■' жж . яешш
ность озлобила Татьяну 
еще в подростковом возра
сте, и объектом ее нескры
ваемой ненависти стала 
старшая, Галина. Скандалы, 
раздоры, постоянные упре

НА РУИНАХ
СКОРО МЕСЯЦ, 

КАК КВАРТИРОСЪЕМЩИЦА 
КОСЫРЕВА ЖИВЕТ 

В РАЗРУШЕННОМ ДОМЕ

ки со стороны сестры и ти
хая жалость по отношению 
к ней родителей, уговоры 
потерпеть, смириться с кап
ризами больного человека 
— вот атмосфера, царив
шая в семье в те годы. Меж
ду тем Галина закончила 
школу, торгово-кулинар
ное училище и, устав быть 
объектом постоянных при
дирок и обид сестры, за
вербовалась и уехала куда 
подальше, аж на самый по
луостров Таймыр. Есте
ственно, сохранив за собой 
бррнь на жилье в бараке, 
полученное отцом еще в 
1 939 году.

Проработав в Диксоне 
шесть лет технологом в сто
ловой, она вернулась назад. 
Жизнерадостная, полная 
впечатлений и, что скры
вать, при деньгах. Годы 
разлуки еще больше отда
лили сестер друг от друга, и 
снова начались нескончае
мые ссоры. По счастью, 
вскорости на производстве 
отцу дали отдельную одно
комнатную квартиру, куда 
они с матерью без колеба
ний забрали старшую дочь. 
По совету знающих людей 
она не выписывалась из ба
рака, поскольку уже тогда, 
в начале семидесятых, вита
ли слухи о его скором сно
се, а значит,.и предоставле
нии собственного жилья. В 
новой квартире родители 
прожили недолго, уйдя из 
жизни практически один за 
другим. Несведущая в юри
дических тонкостях Галина

Сейчас мы также будем 
заниматься жилыми дома
ми, поэтому хочу сказать, 
что если граждане видят 
объявление об обмене пас
портов, то надо идти и ме
нять документ вне очереди, 
срок оформления — две не
дели.

— Сколько стоит госпош
лина и какие документы 
надо при себе иметь!

— Она стоит 50 рублей. 
А вот фотографии с каж
дым месяцем дорожают, 
сейчас разброс цен на них 
от 65 до 1 50 рублей. В сред-

Петровна знала точно: раз 
у нее нет в этой квартире 
прописки, она должна ее че
стно сдать государству. Но 
тут за дело взялась Татьяна, 
и оформленная как наслед

ство квартира не уплыла из 
рук, а была продана, а вы
рученные деньги поделены 
между сестрами.

Старшая сестра наивно 
полагала, что скорбные об
стоятельства, по которым 
ей было суждено вернуться 
в отчий дом, положат ко
нец их вражде с сестрой. 
Ничуть. Та просто отказала 
ей в жилье, правдиво со
славшись на то, что две пус
тующие комнаты она уже 
не первый год сдает квар
тирантам и лишаться такой 
прибавки к мизерной инва- 
лидской пенсии не собира
ется. Так Галина Петровна, 
имевшая в паспорте закон
ную прописку по адресу 

барака: улица Токарей, 
д. 42а, кв. 24, оказалась, по 
сути, на улице.

— В то время я работа
ла сначала на мукомоль
ном комбинате, откуда 
вышел на пенсию отец, по
том в буфете, на Завок- 
зальной, — рассказывает 
она, — получала зарплату, 
да кое-какие сбережения 
были. Деньгами не изме
рить душевный покой, ко
торого я бы была, без со
мнения, лишена, если бы 
даже сестра разрешила 
мне поселиться вместе с 
ней. Она и по молодости- 
то не больно в выражени
ях стеснялась, а старше 
стала — хоть уши затыкай, 
мат на мате, и все с такой 
злобой, с издевкой. Мол, 
ты вон в своей жизни и по 
северам наездилась, и 

нем оформить паспорт сто
ит 1 50 рублей.

Для этого надо иметь 
фотографии, старый пас
порт, квитанцию госпошли
ны. Если в старом паспорте 
была ошибка, то чтобы ее 
исправить, необходимо 
предъявить свидетельство о 
рождении или браке. Еще 
один документ необходим 
— свидетельство о граж
данстве, которое у кого-то 
есть в виде вкладыша в пас
порт, у кого-то отпечатано 
прямо на корочке паспорт
ной книжки. Мы сейчас ме
няем паспорта только граж
данам России. Если граж
данства нет, но человек на 
шестое февраля 1992 года 
имел постоянную регистра
цию на территории России, 
то он формально признает
ся гражданином. А если не 
имел, то ему придется полу
чать гражданство (срок до 
шести месяцев) или вид на 
жительство, или разреше
ние на временное прожива

мужа (хоть давно мы в 
разводе), имела, и денег у 
тебя куры не клюют, так 
дай хоть мне в радость 
пожить, чтоб перед глаза
ми ты не маячила. Бог ей 

судья, решила я тогда, что 
с нездорового человека 
возьмешь?

Так начались скитания 
Галины Петровны Косыре- 
вой по частным квартирам. 
И, возможно, продолжа
лись бы доныне, когда б чу
жие люди, бывшие соседи 
по бараку, не отыскали ее: 
«Ты что себе думаешь? 
Дом сносить собираются, а 
ты в нем с рождения, с 1948 
года прописана. У вас же с 
Танькой общей площади на 
двоих больше 50 квадра
тов! Вон уж приходили ка
кие-то из жилкомхоза, за
меряли, про тебя спраши
вали. А она им: «Знать не 
знаю, где моя сестра, где- 
то бомжует, в канализаци
ях живет».

Много чего в своей жиз
ни прощала Галина Петров
на больной сестре, а вот эту 
обиду проглотить не смог
ла. При поддержке и учас
тии тех же соседей въехала 
в свою квартиру. И как не 
билась Татьяна, доказывая 
по разным кабинетам, что 
не имеет та права на жилье, 
поскольку и на Север уез
жала, и уже, будучи здесь, 
в городе, по данному адре
су фактически не прожива
ла, везде ей получался от 
ворот поворот. «Это рань
ше было так: отсутствовал 
полгода — простись со сво
им жильем, — объясняли 
ей. — Теперь другие зако
ны». А та от своей беспо
мощности только больше 
лютовала, потому как уже 

ние иностранного гражда
нина, а после этого менять 
документы. У многих людей 
непорядок с гражданством, 
и при обмене паспортов они 
возмущаются, что никто им 
не говорил о том, что надо 
оформить гражданство. Но 
удостоверяющие докумен
ты — это личное дело каж
дого, их надо держать в по
рядке, и кроме самого 
гражданина никто этого не 
сделает.

— Что ожидает человека, 
который не сменил паспорт 
до конца 2003 года!

— Штрафная санкция. 
Она называется «Прожива
ние по недействительному 
паспорту». Нарушение мо
гут выявить сотрудники ми
лиции или сотрудники пас
портной службы. Вполне ве
роятно, что мы будем хо
дить по домам, проверять 
соблюдение паспортных 
правил и в случае выявления 
нарушения будем «гасить» 
паспорта и составлять про

проведала, что на двоих им 
положена общая двухком
натная квартира. Так и 
вышло. Чиновнику, доста
вившему сестрам смотро
вой ордер на такую кварти

ру на улице Технической, 
она без обиняков высказа
ла: «Если хотите, чтоб на 
вашей совести моя или ее 
смерть была, селите нас 
вместе, но знайте, что или я 
ее, или она меня рано или 
поздно убьем».

С трудом верится, что 
бездушную чиновничью 
душу проняло только это 
откровенное признание, но 
так или иначе, перед самым 
Новым годом Татьяна въе
хала в собственную одно
комнатную квартиру улуч
шенной планировки, с про
сторной лоджией. Галине 
Петровне была предложена 
десятиметровая комната в 
двухкомнатной коммуналь
ной квартире.

Родных не выбирают, 
это понятно. Но почему из 
двух, имеющих равные 
права на получение жилья, 
сестер счастливый выбор 
пал на одну? Привыкшая в 
отношениях с сестрой к 
своей пожизненной роли 
второго плана, Галина Пет
ровна и не мечтала о том, 
что когда-нибудь станет 
хозяйкой собственной от
дельной квартиры. Ее впол
не бы устроила и комната, 
но не такого же смехотвор
но маленького метража и, 
главное, без балкона. Пос
леднее — вовсе не ее дур
ная прихоть. Дело в том, 
что прошедшим летом в 
результате бытового не
счастного случая она прак
тически обезножела. Пол
года стационарного лече

токол для привлечения к ад
министративной ответствен
ности. Штраф — от 50 до 
1 50 рублей. Но кроме того, 
человек, придя в любую ин
станцию, где требуется пас
порт, не сможет решить 
свои проблемы, потому что 
его документ уже недей
ствителен. Например,чело
век не сможет получить заг
ранпаспорт (уже сейчас его 
не выдают по старым доку
ментам). То же самое про
исходит и в Регистрацион
ной палате. Будем просить, 
чтобы на почте человеку со 
старым паспортом ничего 
не выдавали. Может, это и 
некрасиво, но, видимо, дру
гого пути нет.

— Срок обмена — ме
сяц!

— Да. Но те, кто меняет 
паспорта через организа
цию, получают новый доку
мент через неделю, макси
мум — две. Мы стараемся 
отрабатывать коллектив
ные заявки как можно быст
рее.

— Что касается прописки, 
то она нужна для обмена 
паспорта!

— Можно поменять до
кумент, если прописки нет, 
но приложено свидетель
ство о регистрации по месту 
пребывания. Также мы обя
заны поменять паспорт 
гражданину, у которого нет 
регистрации, нет прописки; 
меняем паспорт по факти
ческому месту проживания.

Документы принимаются 
для жителей частного сек
тора района ЖБИ на улице 
40 лет ВЛКСМ, 186. На улице 
Толмачева, 26 — у жителей 
частного сектора Кировско
го района (кроме ЖБИ). На 
улице Первомайской, 104 
находится регистрационный 
центр, где меняют докумен
ты всем жителям района.

Беседу вела 
Александра ШЕИНА

Фото Владимира КАЗАКОВА

ния в больнице после цело
го ряда операций позволи
ли ей подняться, но даже по 
дому она передвигается с 
большим трудом. Спасибо, 
не бросают бывшие соседи 
по бараку, пенсионеры, по
мнящие ее еще девчонкой. 
Приносят дрова, продукты, 
лекарства, делают запасы 
воды, вывозят в баню. Сей
час вплотную занялись 
оформлением ей инвалид
ности. Ну как человеку, не 
выходящему на улицу, 
обойтись без балкона? Для 
Косыревой это вовсе не 
предмет роскоши. Из-за 
этой вот кажущейся здоро
вому человеку мелочи и не 
покидает старый барак его 
последняя жительница Гали
на Петровна, искренне наде
ясь на то, что ее вопрос ре
шится положительно.

Днями она в делах: про
топить полуразрушенную 
печь, приготовить еду себе 
и поселившимся у нее бро
шенным прежними хозяева
ми озорному псу Арчи и 
кошке Муське, почитать 
принесенные опекунами га
зеты. Тоска накатывает с на
ступлением сумерек, когда 
в многоэтажке напротив 
один за другим начинают 
загораться в окнах веселые 
огоньки. Там — иная, краси
вая и радостная жизнь, а 
здесь по этажам и раскуро
ченным комнатам гулко 
воет проникающий через 
глазницы выбитых окон ян
варский ветер. Хлопают и 
скрипят сорванные с петель, 
распрощавшиеся с замками 
двери, стонут рассохшиеся 
половицы. Иногда ей чудят
ся шаги, и это не удивляет и 
не пугает — мало ли бро
дяг, а здесь все ж крышу 
пока еще не снесли. Но мир
но посапывает чутко дрем
лющий Арчи, ее надежная 
охрана и друг. На прошлой 
неделе был, правда, случай, 
когда уже затемно он за
шелся в лае, но вскоре за
тих, потому что в дом никто 
не зашел, а так, немного по
возились на улице. Пришед
шие наутро рабочие, разби
рающие дом, как обычно, 
поднялись к ней поздоро
ваться: «Ну вы даете, Пет
ровна! Теперь о вашей 
беде весь район узнает. При 
такой поддержке уж точно 
своего добьетесь». Они же 
и объяснили, что ночью кто- 
то аршинными буквами на
писал на полуразрушенном 
доме лаконичную инфор
мацию: «Здесь еще живет 
человек». «И даже не дога
дываетесь, кто?» — выпы
тываю я у нее. Она только 
пожимает плечами, потому 
как нет среди сочувствую
щих ей приятелей пенсионе
ров такого акробата, чтоб 
забрался по наружной сте
не до уровня второго этажа 
да еще и сделал надпись. 
Преисполненный важнос
тью доверенной ему тайны, 
словно приободрился ста
рый барак. Не каждому до
водится уйти из жизни, по
ставив в ее финале большой 
восклицательный знак.

Наталья ГАРЯЕВА 
Фото Владимира КАЗАКОВА

Минувшие 
сутки

♦ Известная таежная 
отшельница Агафья Лы
кова покинула свою заим
ку, чтобы поправить здо
ровье на термальных во
дах.

♦ В России вступает в 
силу закон об обороте 
сельскохозяйственных зе
мель.

♦ В рамках проходя
щих в Париже «Русских се
зонов» Мариинский театр 
с триумфом представил 
оперу Чайковского «Пи
ковая дама».

♦ Ушел из жизни вели-
кий легкоатлет 
Брумель.

Валерий

♦ Амурский тигр стал 
знаковым символом на 
гербе и флаге Приморско
го края.

♦ В Иркутске началась 
неделя памяти кинорежис
сера Леонида Гайдая, по
священная 80-летию со 
дня его рождения.

♦ Российских полярни
ков доставил на внутри- 
континентальную станцию 
«Восток» самолет из США.

♦ В аэропорту Домоде
дово задержан гражда
нин Таджикистана, пере
возивший в желудке бо
лее 600 граммов героина.

♦ Серия землетрясений 
потрясла северо-цент- 
ральные области Италии, 
жертв нет.

♦ Арсенал оружия об
наружили у наркоторгов- 

*ца сотрудники удмуртской 
милиции.

♦ В Турции произошло 
землетрясение силой 6,5 
балла по шкале Рихтера, 
Жертв нет, но есть разру- 

(И^НИЯ. Л: ,
♦ Красноярская крае

вая избирательная комис- 
сиябудет расформирова
на за нарушение конститу
ционных прав избирате
лей.
g ♦ В Волгограде
ступники похитили 

пре- 
не-

сколько десятков чистых 
бланков новых паспортов, 

♦ В Иркутской области 
начинается учет поголовья 

йрсули с целью снятия зап
рета охоты.

♦ Перевоз крупной 
партии контрабандных то- 
варов пресекли дальнево 
сточные таможенники и 
пограничники.

J ♦Китайский сектор Ин- 
тернета подвергся атаке ' 
нового вируса, из строя 
выведены многие серве
ры. I

♦ Пограничный ко
рабль «Невельск» задер
жал в Татарском проливе 
сахалинское промысловое 
судно, незаконно добы
вавшее краба.

♦ Более ста килограм
мов героина изъяли рос
сийские пограничники на 
одном из участков тад
жикско-афганской грани
цы.

' ♦Прощание с Владими- 
ром Мулявиным, скончав
шимся 26 января в Москве, 
прошло в концертном 
зале «Россия», похороны 
артиста состоятся сегодня 
в Минске.

♦ Первый Междуна
родный фестиваль кине 
матографических дебю
тов «Дух огня» открылся в 
Ханты-Мансийске.

♦ Знаменитый певец 
Билли Джоэл выписан из 
больницы после автоава
рии, в которую он попал 
под Нью-Йорком.

♦ Патриарх Алексий на- 
гражден высшим знаком 
отличия Министерства об
разовании России — орде- 
ном «За милосердие А," 
благотворительность».

♦ Израиль использовал 
в небе Ливана новый тип 
разведывательного само
лета.

♦ В Мурманск после 
двухмесячных «каникул» 
вернулось солнце.

♦ Индия и Россия при
ступили к совместной раз- 
работке самолета пятого 
поколения.

♦ В афганской столице 
открыты 30 восстановлен- 
ных хаммамов — обще
ственных бань.

♦ Впавший в буйное по- 
„мешательство китайский 
’школьный учитель заре
зал четырех человек.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА
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Под крышей 
прошлого веко
ПРОДОЛЖАЕТ ЖИТЬ ОБРАЗ ИЗВЕСТНОГО ПИСАТЕЛЯ

центре Екатеринбурга, на перекрестке улиц ВВР Чапаева и Большакова, рядом с многоэтажками 
и современной автостоянкой — небольшое 
деревянное здание. Крылечко с перилами, высокие 
двери, рядом — звонок. Стоит позвонить, тебе 
откроют дверь, и сразу с шумной городской улицы 
попадешь в тишину и прохладу прошлого века. 
В этом бревенчатом доме с 1923 по 1950 год 
жил Павел Петрович Бажов.

Здесь вот уже больше 
тридцати лет находится му
зей писателя. Особенно мно
го посетителей в нем бывает 
27 января, в день рождения 
Бажова.

Дом был построен в деся
тых годах прошлого века по 
проекту самого автора 
«Уральских сказов». Для 
того времени жилье счита
лось просторным: три ком
наты, столовая, кухня. В раз
ное время здесь жило по 
шесть-семь человек.

До сих пор сохранена об
становка начала XX века: в 
спальне — кружевные по
крывала на кроватях, в детс
кой комнате — самодельные 
куклы с нарисованными ли
цами, в столовой на столе — 
фарфоровые расписные 
чашки, сахароколка. Все эти

вещи принадлежали семье 
Бажовых. В книжном шкафу 
стоят журналы, изданные в 
сороковые, пятидесятые 
годы. А за окном, через до
рогу, — автостоянка, приез
жают автобусы, толпами гу
ляет молодежь XXI века.

Но в доме-музее не слыш
но уличного шума. Здесь 
другое время. На стенах — 
фотографии: Бажов и Борис 
Рябинин, Бажов и Корней Чу
ковский, Бажов и Георгий 
Константинович Жуков.

В доме Павла Петровича 
часто бывали гости — Кон
стантин Симонов, Мариэтта 
Шагинян, Агния Барто, Лев 
Кассиль, Борис Полевой и 
многие другие.

Сегодняшним посетите
лям выходят навстречу за
ведующая музеем Надежда

Петровна Тарасова и науч
ный сотрудник Маргарита 
Николаевна Бакулина. Обе 
работают в музее с самого 
основания и другого места 
работы для себя просто не 
представляют.

— В доперестроечное 
время экскурсий, конечно, 
было больше, — говорит 
Маргарита Николаевна. — 
Особенно по выходным — 
не менее десяти групп в день. 
К нам даже с Дальнего Вос
тока приезжали.

Частыми были экскурсии 
из областных городов.

Сегодня в жизни музея 
кое-что изменилось.

— Прежде было боль
шинство взрослых посетите
лей. Теперь приходит много 
детей. Нам даже специально 
приходилось перестраивать
ся для работы с ними, — рас
сказывает Надежда Петров
на.

Иногда в Дом-музей Пав
ла Петровича Бажова захо
дят и заграничные гости. Ин
тересуются, в основном, тем, 
что ближе: книгами Бажова, 
переведенными на их язык. 
Ну и бытом писателя, конеч
но. Удивляются, что всемир

но известный автор жил так 
скромно.

Ходили к Бажову гости при 
его жизни, и теперь не иссяка
ет их поток. Писатель, на чьих 
сказах выросла половина

уральцев, глядит с фотогра
фий на стене по-доброму и 
чуть-чуть лукаво — так, что 
кажется: пусть не писатели 
мы и не какие-нибудь извест
ные личности, все равно нико

го хозяин не выгонит, всех 
впустит к себе в дом, всех об
ласкает, приветит.

Оксана РОМАНОВА
Фото

Владимира КАЗАКОВА

клуб -------- -
Отдел ведет мастер 

спорта Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

В. Мельниченко
Виктор Александрович 

— международный мастер 
и арбитр по шахматной 
композиции, бывший тре
нер сборной команды 
СССР. Живет на Украине, 
составляет много задач- 
миниатюр.

Мы хотим, чтобы к ре
шениям задач нашего клу
ба подключились новые то
варищи. Если читатели ре
шат хотя бы одну любую 
задачу из любого нашего 
выпуска и пришлют нам ее 
решение, то получат жур
нал по шахматной компози
ции «Уральский пробле- 
мист», один из авторитет
ных журналов мира.

Двухходовки
В решении указывается 

первый ход белых, угроза 
или цугцванг, все ответы 
черных и матующие ходы 
белых. Желательно указать 
тематические ложные сле
ды, иллюзорную игру, если 
они есть.

ХРАМ-НА-КРОВИ 
становится действующим

27 января архиепископ Екатеринбургский и Верхотурс
кий Викентий освятил пять крестов строящегося в Екате
ринбурге Храма-на-Крови.

По словам священнослужителей, освящение крестов 
является одним из главных этапов возведения церкви. 
После монтажа православных святынь храм фактически 
становится действующим. В министерстве строительства 
области сообщили, что кресты будут установлены на купо
ла храма в течение недели. Культовые символы изготовле
ны из сплава нитрита титана. Специалисты считают, что 
труднее всего будет водрузить самый большой крест на 
центральную маковку. ЕАН

S
 Ревде в последнее 
время создаются 
и реализуются очень 
интересные социальные

проекты. Специалисты 
не боятся экспериментиро

БИБЛИОТЕКА
вать с самыми смелыми 
идеями. Одна из них — 
создание библиотеки 
для особой категории 
граждан до 4 лет — 
вызвала острый интерес 
и некоторое недоумение 
общественности: 
а нужно ли это?..

солнечного цвета
РЕВДА ПЕРЕНИМАЕТ ОПЫТ АНГЛИЙСКОГО 

ГРАФСТВА ЙОРК
[Школа здоровья | Ведущая| 
* ...... ' 1 1 ".. рубрики)

Ольга СТЕПАНОВА

Иногда лучше ä 
не лечить

К такому выводу пришли специалисты, принявшие учас- д 
тие в работе первого Российского конгресса педиатров-ин- f 
фекционистов. Речь идет о проявлениях острых респира- J 
торных заболеваний у детей, таких как температура и ка
шель.

Что такое температура? Это защитная реакция организ- 5 
ма на воспалительный процесс. Если она не поднимается 
выше 38 градусов Цельсия, то сбивать ее лекарственными ' 
препаратами не стоит. Исключение составляют лишь дети, у ' 
которых при подъеме температуры, даже незначительном, ; 
возникают судороги. При этом родителям надо знать, что ■
аспирин и анальгин — не детские лекарства, они могут вы
звать тяжелую реакцию. Лучше воспользоваться параце
тамолом или ибупрофеном.

Изменилось отношение специалистов и к антибиотикам. 
Исследования подтверждают тот факт, что ни один из со
временных возбудителей инфекций не чувствителен к би- 
септолу и ампициллину. Лучше отдать предпочтение амок- 5 
сициллину.

Педиатры советуют не лечить и кашель. При респира
торных заболеваниях и он — защитный механизм в борьбе J 
с инфекцией. Кашель очищает бронхи от скапливающейся;! 
слизи. Зачем же мешать ему делать эту полезную работу? 
Пить лекарства стоит лишь в том случае, если ничего не 5 
откашливается.

И при этом ни один из препаратов лучше не употреблять, ; 
не посоветовавшись с врачом. Потому что только специа
лист может поставить правильный диагноз и предложить j 
схему его лечения. Вот, например, ваш ребенок стал плохо ; 
кушать, его подташнивает, он быстро утомляется, наполу- J 
чал плохих отметок. Вы измеряете у него температуру — 
вроде нормальная. Заглядываете в горлышко, оно чуть 
покраснело. И вы принимаете решение: на всякий случай i 
выпить какой-нибудь антибиотик, прополоскать горло, по
греть ножки — хуже не будет. Пожалуй, но уж пользы точ- ' 
но никакой не ждите, потому что у вашего ребенка вовсе 
не простуда, а гельминтоз. Можете себе представить: доля J 
двоечников среди зараженных глистами и прочими пара- ; 
зитами составляет 24 процента, и только у четырех процен- i 
тов здоровых детей наличествует гельминтоз.

Есть еще одно паразитарное заболевание, которое нео- : 
пытному глазу очень легко спутать с простудой. Это токсо- Ï 
кароз, который проявляется упорным длительным каш
лем. А передается возбудитель токсокароза через соба- ; 
чьи экскременты. Все мы знаем, что этого «добра» на на- ; 
ших улицах пруд пруди (если нужны цифры, то они просто 
ошеломляющи: по свидетельству специалистов, за сутки на ; 
улицах Екатеринбурга скапливается до 250 тонн собачьих 
экскрементов, представляющих существенную угрозу здо
ровью детей). Вот сколь велика любовь наших земляков к ; 
своим четвероногим питомцам, беззастенчиво выгуливаю
щих их на детских площадках, возле песочниц, в палисад- j 
никах, парках, скверах — всюду.

С приходом холодов обычно нарастает число трех ин
фекций, похожих по названию: ротавирусной, риновирус- 
ной, реовирусной. Последняя передается через воздух или | 
фекально-оральным способом. Болеют ею преимуще- | 
ственно дети. У заразившегося могут развиться насморк, Я 
ринофарингит, ларингит, бронхит, пневмония. В тяжелых Й 
случаях могут наблюдаться изменения нервной или пище- J 
варительной систем.

Риновирусная инфекция передается воздушно-капель- | 
ним путем и бытовым — через контактируемые предметы 1 
и руки. У заразившегося начинаются отек слизистых верх- 5 
них дыхательных путей, обильное выделение из носа, чиха- i 
ние, кашель, головная боль, трахеобронхит.

Ротавирусная инфекция передается водным, пищевым и J 
бытовым способом. У больных поражаются верхние дыха- ) 
тельные пути, к этому присоединяются рвота, понос. Это ' 
серьезный недуг, особенно тяжело его переносят малень
кие дети. ;

Как видите кашель может сопутствовать самым разным ? 
инфекционным заболеваниям, которые требуют различ- ; 
ного лечения и «боятся» только каких-либо определенных * 
препаратов. Поэтому — долой эксперименты, обращай- Ï 
тесь к специалистам, они лихоманку распознают и научат 
вас, как с ней бороться в современных условиях.

Библиотека для столь ма
леньких читателей, торже
ственная церемония откры
тия которой уже назначена 
на 29 января, пока един
ственная в области. И не 
только в области, но и, похо
же, во всей России. «Безум
ная идея», — пожимают пле
чами многие ревдинцы. Дей
ствительно, трудно предста
вить малышей в памперсах, 
дружно читающих книги. Но, 
по мнению создателей биб
лиотеки, идея вовсе не бе
зумна. Такие учреждения ус
пешно и плодотворно дей
ствуют в Великобритании.

Два года назад врачи из 
ревдинского Дома ребенка, 
сотрудничающие с Европейс
ким детским фондом, отпра
вились в учебную поездку в 
английский город Уэйкфилд, 
графство Йорк. Там они по
знакомились с действующи
ми социальными проектами, 
один из них — «Уверенный 
старт» — был разработан 
англичанами с целью под
держки детей из малообес
печенных семей. К нему-то и 
относилась библиотека с 
привлекательным названием 
«Солнышко».

— Это была небольшая 
комната, — рассказывает 
врач-логопед Ольга Леони
довна Ахметшина, — офор
мленная в яркие, солнечные 
цвета. Все радовало глаз: и 
фанерные деревья, и фигур
ки животных у стен, и столик 
библиотекаря в форме ска
зочной повозки. В цветных 
ящичках находились игруш
ки и книги. И сама библиоте
карь напоминала сияющее 
солнышко — пухленькая и 
рыженькая! Такая домашняя 
обстановка располагала к 
отдыху и хорошему настрое
нию. Мамы беседовали за 
чашкой чая, малыши увле-

[Слорг ;...

ченно рассматривали книж
ки-игрушки, сделанные из 
нервущихся материалов: 
толстого картона, клеенки, 
тканей. На столиках — игры: 
мозаики, кубики. Даже ком
пьютер. На нем играл десяти
месячный карапуз...

Вот это настораживает. 
Современные дети все сво
бодное время и так сидят у 
мониторов, портя зрение и 
почти совсем отказавшись от 
книг. А тут — пожалуйста: в 
Европе к компьютеру приоб
щают ребенка, еще не на
учившегося как следует хо
дить. Но, оказывается, там 
время игры строго ограни
чено, а специальная развива
ющая компьютерная про
грамма приносит только 
пользу.

Книжки, с которыми ребе
нок не хочет расставаться 
после игры, можно взять до
мой. Мамам — отдых на 
пару часов: малыш занят, 
можно поболтать с подру
гой, а при желании прокон
сультироваться у специалис
та, почитать литературу по 
воспитанию детей. Взрослые 
посетители библиотеки со
здали свой клуб.

И в Ревде нужна такая биб
лиотека, решила главврач 
Дома ребенка Галина Всево
лодовна Галимшина. Мать 
или бабушка три года сидят с 
ребенком, не зная, чем его 
занять и как научить общать
ся с ровесниками, если нет 
возможности водить его в 
детский сад. Молодая семья 
обременена бытовыми про
блемами — пресловутое 
«вставание на ноги». Поиск 
работы, квартиры, отсут
ствие опыта в обращении с 
детьми. В Ревде 3350 детей до 
пяти лет. И не все родители 
достаточно обеспеченны, 
чтобы приобрести современ-

ные красочные книги, игры, 
компьютерные программы 
для своего ребенка. Следо
вательно — нужна дополни
тельная услуга, способствую
щая гармоничному развитию 
малышей, а также просвеще
нию их пап и мам.

Главное — идею подать, а 
желающие привести ее в дей
ствие всегда найдутся, если 
она того стоит. Центр Евра
зийских проектов под руко
водством начальника отдела 
инноваций Владимира Тро
фимовича Пляцока совмест
но с городским комитетом по 
делам молодежи разработал 
проект, который выиграл 
Российский минигрант фонда 
«Новые инициативы». Так по
явились средства. В Велико
британии «солнечную биб
лиотеку» снабжает средства
ми государство, наша пока 
— на попечении междуна
родной благотворительной 
организации «Every Child — 
забота о детях по всему 
миру». «Every Child» реали
зует свой крупный проект — 
«Поддержка детей группы 
риска в Екатеринбурге и 
Свердловской области». Им 
занимается менеджер Джон 
Баррет. Ревдинский же «Уве
ренный старт» полностью 
соответствует стратегии 
«Поддержки».

Кроме богатых европей
цев — и это было приятной 
неожиданностью для созда
телей библиотеки — с готов
ностью предложили свою 
помощь руководители ком
мунальных служб и студен
ты. Помещение детской биб
лиотеки им. Бажова, которое 
теперь занимает читальный 
зал для малышей, не ремон
тировалось десять лет, а бла
годаря им удалось подгото
вить уютное помещение, ра
дующее глаз свежей крас

кой и линолеумом, простор
ное и светлое. Литературу 
организаторы приобрели в 
екатеринбургском издатель
ском доме «Восток».

— Наша библиотека будет 
обеспечена всем необходи
мым, — с гордостью говорит 
менеджер Центра евразийс
ких проектов Ольга Сергеев
на Павлова. — И компьютер 
со временем приобретем — 
найдутся спонсоры, мы уже 
убедились на примере ре
монта, что мир не без отзыв
чивых людей. Спасибо им 
всем огромное!.. Мы поста
раемся создать уютную, при
влекательную для детишек и 
мам атмосферу в библиоте
ке. Люди очень живо интере
суются нашим проектом. 
Спрашивают, например, по
чему возраст — от ноля до 
четырех, а не, скажем, от од
ного годика. Конечно, груд
ной младенец играть и читать 
не может. Но специальные 
книги по воспитанию могут 
помочь родителям этого ре
бенка. Еще спрашивают — не 
отразится ли на школьниках 
то, что «их» помещение отда
но Фонду для самых малень
ких. Ответим — нет, в городе 
достаточно обычных детских 
библиотек. А главное в на
шем проекте — то, что дети с 
младенчества приобщатся к 
книге. Это очень важно. Ведь 
сейчас книгу почти полностью 
вытеснило телевидение и ви
део!

Как будет продвигаться 
дело у ревдинских перво
проходцев — покажет вре
мя. Остается только поздра
вить их с уверенным стартом 
и пожелать, чтобы «солнеч
ная библиотека» на Урале 
была не менее востребова
на, чем в далеком графстве 
Йорк.

Майя БУНТОВА

Ледовый 
дворец как 
итог визита

В областном министер
стве физической культуры, 
спорта и туризма состоялся 
прием московской делега
ции, возглавляемой членом 
совета по физической культу
ре и спорту при Президенте 
РФ, знаменитым хоккеистом 
Александром Рагулиным.

Министр Владимир Ваген- 
лейтнер рассказал гостю о 
состоянии и перспективах 
развития массового спорта в 
области, о проблемах строи
тельства и состояния 
спортивных сооружений. 
Александр Рагулин прежде 
всего интересовался перс
пективами свердловского 
хоккея.

По поручению президен
та, в программу визита вхо
дил осмотр спортивных баз в

ряде городов области. Чле
ны делегации посетили Рев- 
ду, Первоуральск, Нижний 
Тагил, Асбест, Курганово. 
Возможно, итогом визита 
станет строительство нового 
Ледового дворца.

Борцы 
и лыжники 
изТавды

Подведены итоги дня об
ластного министерства физи
ческой культуры, спорта и 
туризма в Тавде. Министр 
спорта Владимир Вагенлейт- 
нер посетил местные кол
лективы физической культу
ры, встретился со спортив
ной общественностью.

«Если говорить о спортсо- 
оружениях, так же как и в це
лом по области, по всей Рос
сии, нам еще многого не хва
тает, — резюмировал ми
нистр. — Если сделать ак

цент на состоянии, в котором 
находятся объекты, — чув
ствуются забота и бережное 
отношение: хороший темпе
ратурный режим в достаточ
но морозный день, порядок, 
чистота».

Арочные сооружения, ко
торые, исходя из соотноше
ния цена-качество, были «по
казаны» сельской местности 
более десяти лет назад, не 
подвели — прежде всего 
благодаря правильному 
уходу. Причем муниципаль
ные объекты выглядят не 
хуже тех, что находятся в 
собственности предприятий.

Муниципалитетом Тавды 
проводится в год около 60 
спортивно-массовых мероп
риятий, ведется хорошая 
подготовка спортсменов, 
культивируются порядка де
сятка видов спорта. Как под
черкнул министр, среди тав- 
динцев есть талантливые 
спортсмены. Там выросли и 
тренировались звезда лег
кой атлетики Наталья Хру

щелева, прошлогодний по
бедитель первенства облас
ти по шахматам, участник 
международных турниров 
Игорь Кузнецов.

На месте министром были 
решены вопросы о команди
ровании двух членов сбор
ной области на первенство 
России по таэквондо и о под
готовке к проведению тра
диционных лыжных гонок.

Министр также отметил 
успешное взаимодействие, 
установившиеся тесные кон
такты властей муниципально
го образования и руководи
телей промышленных пред
приятий города: гидролиз
ного, фанерного и механи
ческого заводов. Все 
городские мероприятия по 
различным видам спорта 
проводятся на базе пред
приятий без арендной платы, 
что в наше время уже явля
ется большой редкостью.

Пресс-служба 
правительства 

Свердловской области

№21.
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ТРЕТИЙ
ЧЕМПИОНАТ

▼Нынешний январь выдал- ' 
ся чрезвычайно богатым на J

области 
среди решателей 
кроссвордов

ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (3432) 76-46-00, 76-55-10.

Турфирма «ЯТЛвНТ+»:
ПРИГЛАШАЕМ ВАС В МНОГОПРОФИЛЬНЫЕ 
КУРОРТЫ СВЕРДЛОВСКОЙ, ЧЕЛЯБИНСКОЙ, 

ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТЕЙ.,«кинематографические» 
юбилеи.
По 70 лет 
исполни
лось вы
дающему
ся англий
скому ре
жиссеру 
Джону 
Бурману 
( « 3 а р -
доз», «Изумрудный лес») и 
итальянке Лилиане Кавани 
(«Ночной портье», «Фран
циск»), 65 — культовому 
«ужасальщику» Джону 
Карпентеру («Нечто», 
«Вампиры»). Японский ак
тер и режиссер Такеси Ки
тано («Королевская бит
ва», «Фейерверк») тоже 
отпраздновал 65-летний 
юбилей. Полста — друго
му культовому американцу 
Джиму Джармушу («Путь 
самурая», «Мертвец»), И 
всего-то сорок — Стивену

Во вторник 
4 февраля — 

седьмой 
конкурсный 

кроссворд, ответы 
на шестой, 

общий итог за шесть 
туров.

«Самоцвет» (грязи), «Липовка» (радон). Основной профиль лечения — болезни костно
мышечной системы. «Нижние Серги», «Маян», «Урал» — болезни органов пищеварения. 
Для лечения применяется минеральная вода. «Курьи», «Кисегач», «Дальние Дачи», «Усть- 
Качка», «Руш» —болезни сердечно-сосудистой системы.
«Белый камень» — болезни органов дыхания.
Кроме болезней по основному профилю.
все санатории проводят лечение нервной системы, 
обмена веществ, кожных заболеваний.

ПУТЕВКИ ПО ЦЕНАМ САНАТОРИЯ!

Содербергу («Одинна
дцать друзей Оушена», 
«Солярис»).
▼Среди российских юби
ляров января — персона
лии еще значительнее.
23 января исполнилось бы 
сто лет Григорию Алексан
дрову (кстати, родившему
ся в царском еще Екатерин
бурге). Актер и режиссер 
этот был одним из осново-
положников советского 
кинематографа, полно
правным соавтором «Бро
неносца «Потемкина». Его 
комедии «Веселые ребята», 
«Цирк», «Волга-Волга» ста
ли классикой мирового 
кино. Великому советскому 
актеру Михаилу Геловани 
(«Человек с ружьем», «Ле
нин в 18-м году») исполни
лось бы 110 лет 6 января, а 
советской женщине-ре
жиссеру Ларисе Шепитько 
(«Родина электричества», 
«Восхождение»), погибшей 
во время съемок под Кали

нинградом, 
— 65. И, ко
нечно же, 
страна не 
смогла 
обойти вни
манием 65- 
летний юби
лей Влади

мира Высоцкого, барда и 
актера.
▼Екатеринбуржцы же че
ствуют своих «новорож
денных».
31 января в Малом зале 
Дома кино соберутся дру
зья Юрия Истратова, ху
дожника, активно работав
шего в кино. В частности, он 
был художником-поста
новщиком многих филь
мов Ярополка Лапшина. 
Ярополк Леонидович, как и 
коллеги Истратова Виталий 
Волович и Игорь Симонов, 
обещали быть и поздра
вить художника с 75-лет
ним юбилеем посредством 
видеокамеры — лично 
встретиться с друзьями он, 
увы, по состоянию здоро
вья не может. Мероприя
тие это будет закрытым, но 
выставку работ Истратова 
может увидеть каждый же
лающий — его картины 
вывешаны сейчас на вто
ром этаже Дома кино.
▼Не оставили горожане 
без внимания праздник сту
денчества — День Татьяны.
Некоторые растянули праз
дник на неделю и отметили 
его довольно оригинально. 
Так, Аукционный дом уст
роил торги, на которых вы
ставлялись картины уральс
ких художников. А самым 
активным «студентом» ока
зался рок-центр «Сфинкс»: 
25 января здесь состоялся 
концерт с участием групп 
«Вишневый кот», «Antares», 
«Fatum» и других, причем 
все Татьяны на концерт 
пропускались бесплатно. А 
вот 30 января в помещение 
«Фауста» сможет проник
нуть даже не всякая Таня: 
студенческая вечеринка 
объявлена закрытой.
▼В субботнем концерте во 
Дворце молодежи группа 
«Чайф» выступила в нео
бычном имидже. Концерт 
назывался «Эпизод шес
той. Тайна третьей плане
ты», и музыканты пароди
ровали западную фантас
тику и ностальгировали по 
классике фантастики отече
ственной.

Закрыли «ЛЮК»
БЕШЕНЫЙ УГАР

ДО ПОСЛЕДНЕГО ГОСТЯ
20 января стало последним днем существования одного 
из самых популярных ночных клубов Екатеринбурга.
Комментарии удалось получить у теперь уже бывшего арт-директора 
«Люка» Сергея ТОНКОВА.

За минувшие трое суток в области зафикси
ровано 475 преступлений, раскрыто 309. Заре
гистрировано восемь убийств, два случая нанесе
ния тяжких телесных повреждений, повлекших 

смерть. За ранее совершенные преступления задержано
восемь человек, находившихся в розыске. Обнаружено 
семь неопознанных трупов без внешних признаков на
сильственной смерти.

В Нижнем Тагиле 24 января в 22.00 неизвестный, по
звонив, вошел в квартиру дома на улице Карла Либкнех
та и, угрожая предметом, похожим на пистолет, хозяйке 
квартиры, неработающей 1959 г. р., пытался похитить 
имущество. Выехавший по сообщению соседей наряд 
патрульно-постовой службы на месте преступления за
держал неработающего 1976 г. р, у которого изъята 
зажигалка в форме пистолета. Возбуждено уголовное 
дело, сотрудники милиции выясняют, не причастен ли 
задержанный к другим аналогичным преступлениям.

В Кировском районе Екатеринбурга 24 января в 9.30 
у здания банка на улице Горького неизвестный ранил в 
руку бухгалтера индивидуального предприятия 1970 
г.р., открыто похитил портфель, в котором находились 
500 тысяч рублей и вексель на сумму 281 952 рубля, пос
ле чего скрылся на автомашине «ВАЗ». Пострадавший 
госпитализирован. По факту нападения возбуждено
уголовное дело, ведется следствие.

В Железнодорожном районе Екатеринбурга в ночь на 
9 ноября 2002 от дома на улице Технической неизвест
ный похитил автомашину «Опель-Сенатор» у неработа
ющего 1969 г. р. Сыщиками уголовного розыска РУВД 
за это преступление задержан 18-летний неработающий 
молодой человек. Его проверяют на причастность к дру
гим аналогичным преступлениям.

В Орджоникидзевском районе Екатеринбурга 13 мая 
2002 года из квартиры в переулке Симбирском, взломав 
дверь, преступники похитили имущество на общую сум
му 18 тысяч рублей у неработающей 1955 г.р. Задержан 
подозреваемый — неработающий 1979 г. р.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГУВД СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

— С чем связано закрытие 
клуба?

— Здание, в котором он 
расположен, предназначено 
под снос. На месте «Люка» 
будет построен администра
тивно-торговый центр. Ди
ректор «Люка» Денис Плот
ников не дает однозначного 
ответа, будет ли клуб куда- 
то переезжать. Пока Денис 
занят открытием первого в 
городе магазина по прода
же виниловых пластинок.

— Дальнейшие планы лю
дей, поддерживавших все это 
время клуб на плаву?

— Креативный состав 
«Люка» за четыре с полови
ной года существования клу
ба успел себя хорошо заре
комендовать и без работы не 
останется. Уже сейчас со

трудники «Люка» получают 
предложения от разных ноч
ных клубов и развлекатель
ных заведений города. Что 
касается проектов, которые 
родились на площадке 
«Люка», то их судьба решает
ся. Самый громкий проект 
прошлого года, «Традиция», 
славящийся своими гей- и лес- 
би-вечеринками, прекратил 
свое существование на клуб
ном поприще, но, возможно, 
продолжит жизнь, занимаясь 
гей-турами, благотворитель
ностью и прочими акциями. 
Рок-воскресенья, возможно, 
обоснуются в «Фаусте». Про
ект «Куражная среда», ско
рее всего, не будет иметь 
продолжение. Рэп-вторники 
также занимаются поиском 
новой площадки.

— Как, на ваш взгляд, будут 
отныне проводить время за
всегдатаи клуба?

— На мой взгляд, для не
которых альтернативой ста
нет «Истерика», где несколь
ко меняется клубная полити
ка, вводится жесткий фэйс- 
контроль, начинается актив
ная работа с местными 
диск-жокеями и с кем-то из 
редких иностранных гостей.

О закрытии клуба стало 
известно в конце прошлого 
года. Тогда в интервью «Реги- 
он-Информу» Сергей (кото
рый продолжает клубную 
деятельность в «Истерике» и 
«Клоне») справедливо назвал 
«Люк» «уникальным местом» 
с «грязновато-незабываемым 
антуражем свободы»,

«уральским «Studio 54»». За 
пять лет своего существова
ния он сумел собрать моло
дежь самых разных убежде
ний, пристрастий и склоннос
тей. Не обходилось без скан
далов — кто-то называл клуб 
«притоном наркоманов», 
кого-то раздражало, что там 
вполне комфортно сосуще- ' 
ствовали «традиционалисты» 
и секс-меньшинства. В том и 
«грязный антураж свободы» 
— в «Люке» каждый мог за
ниматься чем хотел, если не 
мешал при этом другому.

«Ушел» «Люк» в своем 
стиле — громко и весело, «в 
гремучей смеси тусовки, луч
ших диск-жокеев и бешеного 
угара до последнего гостя».

Антон КАПТЕЛОВ

СИНШШ» ГОТ’ААГСШИНАЯ л«А1ЕЫИЧ!С«*7

ФИЛАРМОНИИ
ЗАВТРА в 18.30— молодые голоса Екатеринбурга. 
Концерт лучших детских хоровых коллективов.

31 января в 18.30 — новая партия 
в «Принципе домино». 

Пианист Андрей НОВОСЕЛЬСКИЙ 
и его гость — в самом непредсказуемом 

абонементе сезона.

Шустрый вор
МОШЕННИК УКРАЛ У ПЕНСИОНЕРОВ ДЕНЬГИ

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. Мошенник украл у пенсионеров деньги, 
предложив обменять сбережения в рублях на сумму в евро, 
сообщили в отделе внутренних дел Пышминского района.

По словам потерпевшей супружеской пары, проживаю
щей на улице Комсомольской, неизвестный молодой чело
век позвонил в дверь и представился специалистом Пенсион
ного фонда. Бабушка с дедушкой впустили незнакомца. Что
бы вызвать доверие стариков, аферист заявил, что Пенсион
ный фонд приглашает на встречу всех престарелых граждан, 
чтобы оформить документы для увеличения пособий по ста
рости. Затем мошенник поинтересовался у хозяев, хранятся 
ли у них дома деньги, и отметил, что рублевые накопления 
необходимо срочно обменять на валюту, лучше всего на 
евро. Супруги, доверившись гостю, выложили на стол 3700 
рублей и стали обсуждать, нужно ли производить обмен. Не 
теряя времени, злоумышленник схватил купюры и выскочил 
за дверь. Догнать вора старики не смогли.

данным, виновником ЧП стал 41-летний водитель «ВАЗа» 
Сергей Гордеев, который не справился с управлением. Авто
мобиль выехал на встречную полосу и врезался в автобус. На 
месте ДТП погибли С. Гордеев, его супруга, 16-летний и шес
тилетний сыновья, 25-летний пассажир и 17-летняя пассажир
ка. Водитель автобуса с места аварии был доставлен в бисер- 
тскую больницу.

Общепитовский

Столкновение
ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК, В ТОМ ЧИСЛЕ ДВА РЕБЕНКА, 

ПОГИБЛИ В ДТП
НИЖНИЕ СЕРГИ. Шесть человек, в том числе два ребенка, 

погибли 26 января в 15 часов 10 минут в дорожно-транспорт
ном происшествии на 105-м километре трассы Екатеринбург 
— Пермь, сообщили в областном управлении ГАИ.

Массовая гибель людей произошла при столкновении ав
томобиля «ВАЗ-21013» с автобусом «ПАЗ-3205». Все погиб
шие — пассажиры легковой машины. По предварительным

стрелок
РАБОТНИК ИНДУСТРИИ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 

ОБСТРЕЛЯЛ ПОСЕТИТЕЛЕЙ ЗАКУСОЧНОЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. 42-летнему водителю спортивно-развле

кательного комплекса «Гора Ежовая», расположенного в ок
рестностях Кировграда, предъявлено обвинение в покушении 
на убийство, сообщили 27 января в УВД Екатеринбурга.

25 января в 10 часов 10 минут работник индустрии развле
чений обстрелял посетителей закусочной на улице Бисертская 
в микрорайоне Елизавет. По предварительным данным, ис
пользовался пневматический пистолет. Пострадали два чело
века 1977 и 1981 годов рождения, получившие ранения в 
грудь и ногу. Одному из клиентов кафе потребовалась гос
питализация. «Ворошиловского стрелка» задержали 25 янва
ря в 22 часа в квартире брата. По словам обвиняемого, таким 
образом он наказал грабителей. Задержанный сообщил, что 
24 января молодые люди избили его и отобрали сотовый те
лефон. В момент совершения преступления обиженный ду
мал только о мести. Уголовное дело передано в прокуратуру 
Чкаловского района.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ТЮЗ
29 января
ДОКТОР АЙБОЛИТ

ДфМщА
10.30
ДВЕ СТРЕЛЫ 
17.00
30 января
ДВЕ СТРЕЛЫ 
17.00

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 
29 января

ЧЕРТ
И ДЕВСТВЕННИЦА

ТЕАТР ДРАМЫ 
29 января 
КОРАБЛЬ 

ДУРАКОВ, 
или «НЕЛЮДИМО

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной  комедии

ТЕАТРЗСТРАДЫ 
30 января 
МАДЕМУАЗЕЛЬ 
НИТУШ 
18.30

18.30
30 января

ПРИНЦЕССА 
ЦИРКА 

18.30

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
30 января 
МЕТЕЛЬ
18.30

НАШЕ МОРЕ» 
18.00 

АФИНСКИЕ 
ВЕЧЕРА 

18.30
30 января 

ЛЕДИ 
МАКБЕТ 

МЦЕНСКОГО 
УЕЗДА

18.30

jamr

УСмотритёл
С 23 ЯНВАРЯ
ДОЛГОЖДАННОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ

«Властелин колец.
ве|башни»

Силы Добра и Зла сходятся в смертельной схват
ке. Маленькому хоббиту Фродо и его друзьям необ
ходимо уничтожить кольцо всевластия. Но для этого 
нужно преодолеть массу опасностей.

Режиссер Питер Джексон.
В ролях: Элайджа Вуд («Факультет»), 

Ян МакКелен («Люди Икс»), Лив Тайлер («Арма
геддон»), Джон Рис-Дэвис («Индиана Джонс»), 

Кристофер Ли («Дракула»), 
Кейт Бланшетт («Елизавета»), Брэд Дуриф 

(«Воскрешение Чужого»), Вигго Мортенсен. 
Автоответчик 71-47-44.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица
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ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

13—15 февраля 
Международный фестиваль 

гитарно-симфонической музыки 

«ГИТАРЫ И ФРАКИ» 
Пламя андалузских мелодий и зажига

тельные ритмы фламенко 
День святого Валентина с феноменаль

ным гитаристом из Америки 
Три дня сладостного плена у шести 
струн и сотни голосов оркестра! 

Билеты и справки по телефону: 71 -46-82

Ваш любимый «меньший брат» 
заболел?
Ваше сердце разрывается
и путаются мысли? Постарайтесь 
взять себя в руки и набрать номер 

61-38-22.
Это телефон
ДОКТОРА АЙБОЛИТА.
Он придет и поможет.
Терапия, хирургия, онкология.
Самые современные методы лечения.
ЗВОНИТЕ!

ГОСПОДА АВТОМОБИЛИСТЫ!
Если у вас проблемы с автоэлектрикой и авто
электроникой — спрашивайте в автомагазинах 
города и области изделия от основных постав
щиков АвтоВАЗа и ГАЗа, маркированные лого
типом «Лантан»!

«Лантан» — это гарантия заводского качества. 
Телефоны: 61-53-84, 61-68-56, 
e-mail: Andrey.Shakhmin@usu.ru

[Без посредников
»Продам мягкую мебель, б/у, в отл. сост., американский 
флок коричневых тонов, ц. 5000 р., т. 30-20-12.
»Продам коптилку из нержавеющей стали, 60 х 50 х 40, 
ц. 1000 р., т. 42-37-95.
»Продам холодильник «ЗиЛ», высота — 1,3 м, ц. 800 р., 
т. 42-37-95.
»Продам два зимних женских пальто, воротники — норка и 
песец, дешево; сапоги женские межсезонные, новые, р. 35, 
ц. 400 р., мужскую шубу из искусственного меха, р. 48-50, 
дешево, т. 67-19-65.
»Продам 3-комн. кв. на Космонавтов, 5/5, кирпич., балкон, 
52/36/6, т. 34-26-53.
»Продам или меняю на автомобиль земельный участок под 
строительство в г. СыЕерти, 10 соток, рядом лес, река, 
т. 18-21-98.
»Продам станок вертикально-сверлильный, заводского 
производства, т. 18-21-98.
»Продам дверь металлическую для кап. гаража, недорого, 
т.18-21-98.
»Нашедшего черного ягд-терьера просим сообщить за воз
награждение, т. 63-42-52, 46-26-81.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургсиих банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 27.01.2003, 
средневзвешенный курс 

рубл я к доллару США на 
ММВБ составил 31.8001 

рублей за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 27.01.2003:

1 доллар США..................
1 австралийский доллар 
1 английский фунт 
стерлингов ........................ .

.. 31.8015

.. 18.8869

51.8078

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 27.01.2003 на 15 часов:

USD(flonnapCUJA) -31.85(УралпромстройбанкИнвестмц.ф-л) -31.90(банкМосквы)

EUR(EBPO) - 34.35(Уралконтаюбанк) -34.50(банх«СевернаяКазна-)____________

СВР(анп1.фуиг) - 49.30(Газпромбанк) - 51.36(Альфа-банк)____________________

К7Г(100казах.тен) - 18.40(СКБ-банк) -20.55(Уралтрансбанк)

1000 белорусских рублей .. 16.3689
10 датских крон..........................46.1681
1 ЕВРО............................................34.3106
100 исландских крон............. 40.2653
1 канадский доллар................20.8904
10 норвежских крон ...............45.7984
1 сингапурский доллар....... 18.3707
1000000 турецких лир............ 19.1402
10 шведских крон ...................  37.0271
1 швейцарский франк........... 23.4231
100 японских иен.....................26.9687
100 казахстанских тенге.....  20.5052
10 украинских гривен........... 59.4365

Ольга КЛИМОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75, 56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ПРИВЕТ
ОТ АНДРОПОВА

В Москве выставлена на 
аукцион квартира, в которой 
когда-то жил генеральный се

кретарь ЦК 
КПСС 
Юрий Анд
ропов, По 
сегодняш
ним меркам 
4-комнат- 
ную кварти
ру общей 
площадью 
155 кв. мет
ров трудно 
отнести к 

элитному жилью, в соседних 
домах на Кутузовском про
спекте стоимость составляет 
от 1,5 до 2 тысяч долларов за 
метр. Однако здесь цена явно 
будет выше: место историче
ское, а соседи какие жили! 
Сверху - Суслов, снизу - 
Брежнев...

А ШУШКЕВИЧ 
ДЕРЕТСЯ...

С легкой (а точнее, 
тяжелой) руки певца Юрия 
Шевчука 2003 год имеет 

шанс стать 
годом гром
ких мордо
битий: как 
из вести о, 
Шевчук 
подрался в 
Питере с 
Филиппом 
Киркоро
вым из-за 
творческих 

расхождений. Эстафету под
хватили политики. На съезде 
представителей интеллиген
ции Минска экс-руководитель 
Белоруссии Станислав Шуш
кевич был принародно бит 
своим соратником по партии 
«Грамада» Анатолием Белым. 
Впору напомнить горячим 
парням: удар по лицу - аргу
мент, конечно, серьезный, но 
не единственный!

ГЕЙДАР АЛИЕВ ОПЯТЬ 

ПРИ ЧАСАХ
Азербайджанская незави

симая телекомпания ANS на
звала президента страны Гей

дара Алие
ва челове
ком года, в 
чем, конеч
но, ничего 
оригиналь
ного нет. 
Денежную 
'премию в 
размере 20 
млн. мана
тов (более 

4.000 долларов) президент 
вернул, а вот против презен
тованных часов швейцарской 
фирмы «Бреге» скромный Гей
дар Алиевич не устоял. А мо
жет, свои уже отстают?

Максим БРУНОВ.

№ 3 (403)

28 января 2003 года

Наш адрес в Интернете: 
www.vtornik.ru

ВЫПУСК

И РУШНИК ВЫШИВАННЫЙ В ДОРОГУ
СЕНСАЦИОННЫ ИТОГИ ВСЕУКРАИНСКОЙ ПЕРЕПИСИ: ЗА 15 ЛЕТ РУССКИХ НА УКРАИНЕ СТАЛО

Ошеломляющая новость ждет рос
сийскую делегацию на сегодняшнем 
саммите СНГ в Киеве. Владимир Путин 
едет сюда, чтобы открыть Год России в 
Украине. Словно по команде, одно
временно по всем областям республи
ки оглашены окончательные итоги 
всеукраинской переписи декабря 2001 
года. Они сенсационны: Украина ста
ла этнически чистой страной!

По сравнению с переписью, прове
денной пятнадцать лет назад, количест
во русских уменьшилось здесь на треть. 
Еще больше граждан Украины пере
стали считать русский язык родным. 
Значит, русский этнос разом потерял 
как минимум пять миллионов человек.

Полтора месяца назад Михаил 
Касьянов утвердил правительствен
ную программу «Основных направле
ний поддержки соотечественников за 
рубежом». Премьер заявил, что раз
работан «эффективный механизм вза
имодействия Российского государства 
с российской диаспорой в интересах 
защиты прав и свобод соотечествен
ников, проживающих за рубежом».

Русских на Украине всегда было 
много - больше, чем во всех осталь
ных российских зарубежных диаспо
рах, вместе взятых. Говоря откровен
но, именно они являлись главным ар
гументом стратегической игры Крем
ля на украинском поле. Не газ или 
нефть, а люди, русские люди в 48- 
миллионной соседней стране остава
лись самым существенным фактором 
в непростом выстраивании взаимо
отношений. И правительственная 
программа «поддержки соотечествен
ников» была рассчитана на них.

Теперь поддерживать особо неко
го. Более того, в соответствии с ре
зультатами всеукраинской переписи 
международное сообщество может 
оценить действия Москвы в этом пла
не как не вполне законные.

Кто хочет, может утешаться объяс
нениями. Да, государственное трети
рование русского языка и оголтелая 
националистическая пропаганда ста
ли украинской повседневностью, а 
потому многие граждане, беспокоясь 
о себе и будущем своих детей, в 
именных листах переписи вынужденно 
назвали себя украинцами и формаль
но отказались от русского языка. К 
тому же прав великий вождь и учи
тель: неважно, как голосовали, важ
но, кто считал. Вот половина Донбас
са живет без тепла и воды, шахтеры 
ежедневно гибнут в старых забоях, а 
толпы безработных завидуют тем, кто 
уходит в лаву, однако на недавних вы
борах администрация Донецкой об
ласти обеспечила партии власти 100 
процентов голосов «за». Результат 

немыслимый даже в советские време
на. Донецкий губернатор Янукович не 
зря стал украинским премьером.

После выборов подошла очередь 
переписи. Механизм тот же - своя ру
ка владыка. Например, по официаль
ным данным, за рубежами Украины 
постоянно находится семь миллионов 
ее граждан, в основном жителей за
падных областей. Украинцы-галичане 
батрачат от Польши до Португалии. 
Социологи в один голос утверждали, 
что за счет этих гастарбайтеров со
кратится население в целом - и пре
жде всего обязательно уменьшится 
численность этнических украинцев. 
Однако почему-то недосчитались не
сколько миллионов русских, а количе
ство украинцев даже увеличилось.

Перепись показала значительный - 
на 30 процентов! - рост образова
тельного уровня украинского населе
ния по сравнению с советскими вре
менами. Вот как расцвели, освобо
дившись от «проклятого имперского 
прошлого». Единственный нюанс, ос
тавшийся за кадром: оказывается, са
мостийная Украина потихоньку при
равняла к вузам техникумы, профтех
училища, колледжи и прочее. Кроме 
общеобразовательных школ, все ук
раинские учебные заведения, вплоть 
до сельских ПТУ, теперь считаются 
высшими. Так и посчитали.

Официальный Киев может гордить
ся результатом. Пожалуй, впервые в 
мировой истории грандиозная этниче
ская чистка проведена мирным, внеш
не вполне демократическим путем. 
Если, конечно, не считать массовую 
фальсификацию и моральный террор 
по отношению к национальным чувст
вам половины своего населения.

«Во дни сомнений, во дни тягост
ных раздумий о судьбах моей родины 
ты один мне поддержка и опора...» 
Сначала министерство просвещения 
Украины признало стихотворение 
Тургенева «Русский язык» неактуаль
ным и запретило его изучение. Потом 
этот писатель вообще был выброшен 
из школьной программы - вместе с 
самим предметом русского языка и 
литературы. Они здесь больше не 
нужны. Перепись подтвердила,.право
ту министерского решения.

Есть ложь маленькая, большая и... 
статистика. Если верить нынешней ук
раинской статистике, «поголовно ук
раинскими» стали Одесса, Запоро
жье, Днепропетровск, даже Харьков. 
Умный, интеллигентный, исконно рус
скоязычный город забыл сам себя?

В конце декабря группа ведущих 
харьковских журналистов вернулась 
из Киева. Они ездили на традицион
ную предновогоднюю пресс-конфе

ренцию Леонида Кучмы. Харьковчане 
очень удивлялись, почему практически 
вся официальная пресса обошла мол
чанием небывалое высказывание пре
зидента: «Русский язык в Украине не 
должен быть в статусе иностранного».

- Значит, у недавно зарегистриро
ванного в Верховной Раде законо
проекта об официальном статусе рус
ского языка хорошая перспектива?..

На самом деле президентская 
фраза предназначалась для внешне
го употребления. Двумя неделями ра
нее он ответил спикеру Госдумы Г.Се- 
лезневу предельно жестко: русский 
язык никогда не получит статус второ
го государственного языка.

Самой Украине такого знать не 
надо. Зато все СМИ в отчетах о 
пресс-конференции Л.Кучмы процити
ровали: «Украина не станет членом 
ЕвроАзЭС - это мое убеждение». 
Объяснение простое: экономический 
союз с Россией, Белоруссией и Ка
захстаном «помешает нашей евро
пейской интеграции»...

Когда Луганский областной совет 
потребовал присоединиться к союз
ному договору России и Белоруссии, 
ему сказали, что региональная власть 
таких решений принимать не вправе. 
Так же были проигнорированы иници
ативы практически всех областных 
центров юго-востока Украины об 
официальном статусе русского языка 
на их территории.

Недавняя гостья Виктора Ющенко, 
россиянка Ирина Хакамада говори
ла, что такое право должно быть пре
доставлено Крыму. О Харькове, 
Приднепровье и Донбассе речи уже 
не шло - видимо, по мнению «Союза 
правых сил», их украинизация есть 
свершившийся факт.

Как похоже все это на 1997 год, 
когда в Москве на конференцию «Ук
раина и Россия: общества и государ
ства» приехали украинские национа
листы во главе с поэтом Иваном Дра- 
чем. Когда-то он прославлял мудрость 
КПСС, теперь стал профессиональ
ным русофобом. Единомышленников 
встречали советник Е.Гайдара, восхо
дящая демократическая звезда 
.Ф.Шелов-Ковердяев и главный науч
ный сотрудник Института Европы 
Д.Фурман. Говорили о «быстрой и 
безболезненной» ассимиляции рус
скоязычных регионов юга и востока 
Украины.

- Цель - сделать отличие русских и 
украинцев, российской и украинской 
наций и обществ необратимыми! - со
рвал аплодисменты основной док
ладчик Фурман.

Кроме того, эти люди обсуждали, 
как нейтрализовать негативную реак

цию России на «окончатель
ное решение крымского во
проса». Прошло пять 
лет, а Крым для 
них - до сих пор 
кость в 
горле. Да
же нынеш
няя всеук- 
раинская 
перепись не 
смогла спрятать рос
сийского начала 
Крымской автоно
мии. Оторвали де
сять процентов от 
прежней численности 
русского населения - 
но и в таком пере
счете наших здесь 
больше половины.

Сегодня в Киеве 
заговорили, что 
«обнаруженная пе
реписью устойчивая 
тенденция к снижению 
удельного веса русских и 
русского языка сама по 
себе снимает проблему 
повышения его статуса». 
Однако это не касается 
Крыма. Он выстоял, сохра
нил этническое лицо. И за
конопроект об официаль
ном статусе русского язы
ка внес на обсуждение 
Верховной Рады именно 
симферопольский депутат, бывший 
спикер крымского парламента Лео
нид Грач.

Чтобы изменить ситуацию, украин
ский политический истеблишмент на
чал процесс ликвидации автономии 
Крыма. Украина - унитарное государ
ство и автономная республика в ее 
составе есть правовой нонсенс. Кон
ституционный суд уже озаботился 
этим вопросом. Логика проста - под
мятый под единый государственный 
шаблон галицийского образца, бес
правный Крым откажется от русского 
имени так же, как и остальные регио
ны юго-востока.

Одновременно процесс поддер
жали крымские татары. Ликвидировать 
нынешнюю территориальную автоно
мию, объединяющую все многонацио
нальное крымское сообщество, - эту 
киевскую идею радикалы татарского 
национального движения восприняли 
как начало новой фазы борьбы за 
собственное государство. В будущем 
украинские и крымскотатарские на
ционалисты надеются разобраться 
друг с другом. А сегодня у них один 
враг.

В начале января сотня татарских 
боевиков смяла охрану государствен

ной телерадиокомпании «Крым» и 
прорвалась на режимную террито
рию. Боевые группы захватили каби
нет гендиректора, взяли под контроль 
холлы, коридоры и двор. Вместе с бо
евиками в здание компании вошли 
зампредседателя крымского парла
мента Ильми Умеров и вице-премьер 
Эдип Гафаров. В ультимативной фор
ме они потребовали предоставить ру
ководящий пост выдвиженцу меджли
са Сеиту Исляму Кешвееву. ОМОН 
быстро прибыл к захваченному теле
видению, но получил приказ не вме
шиваться. В конце дня генеральный 
директор ГТРК «Крым» В.Низовой в 
сопровождении Умерова отправился 
на поклон к лидеру меджлиса Муста
фе Джемилеву. ...........

Итог - Сеит Кешвеев назначен ди
ректором национального телевидения. 
Январь-2003 еще раз убедил татар
ские отряды, что с крымской властью 
можно разговаривать с позиции силы. 
Киев не возражал. Значит, «оконча
тельное решение крымского вопроса» 
последует наверняка.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

НАШИ ЛЮДИ

НЕ УВЕРЕН - НЕ УГОНЯЙ В ЗОНЕ РИСКОВАННОГО ЗЕМЛЕДЕЛИЯ
В разгар холодов, когда вла

дельцы иномарок уже перешли 
на зимнее масло (а также - на 
зимнюю икру и зимний паштет), 
на Вятке появился невиданный 
белый «Мерседес». Особенность 
его заключается в том, что он, 
единственный в стране, на сто 
процентов защищен от угона.

Автомобиль припарковался в 
строго охраняемом месте - воз
ле одного из бараков за высо
ким забором колонии особого 
режима. Мало того, завести его 
зимой никакому угонщику не 
удастся, а весной он, можно ска
зать, испарится. Дело в том, что 
изготовлен «Мерседес» изо льда, 
отполированного до блеска. По
работавшие над ним заключен
ные не ошиблись ни в форме, ни 
в габаритах автомобиля. Неко
торые из них, похоже, по опыту 
знают, что такое «крутая тачка» 
и чем она отличается от той, ко
торую катают за колючей прово
локой. Ну, а кто-то, возможно, и 
попал-то сюда из-за неукроти
мой любви к дорогому автомо
билю.

Надо заметить, «Мерседесы» 
угоняют очень редко, к приме
ру, в Тюмени в минув
шем году было угнано 
около тысячи машин, и 
среди них числятся 
лишь два «Мерседеса». 
Вообще угонщики чаще 
поддерживают (пусть и 
несколько своеобраз
но) отечественного 
производителя. Или 
правильнее будет ска
зать, что отечественный 
производитель поддер
живает угонщиков?

Так или иначе, чи
тинские угонщики не
плохо справляются с 
«Жигулями», а вот «Той
оты» им что-то не дают
ся. Газета «Забайкаль
ский рабочий» приво
дит подобные примеры, 
и один из них - просто 
из ряда вон. Из левого 
ряда или из правого вы
шла вон попавшая в 
аварию «Тойота-Кари

на» - это не так важно. Любопыт
но другое: всего лишь за десять 
минут до того дорожного проис
шествия машина была угнана с 
хозяйского двора, а угон был со
вершен... женщиной. В этой свя
зи не исключено, что до конца 
зимы в какой-нибудь женской ко
лонии появится ледяная «Тойо
та».

Понятно, не во всех случаях 
пропажи автомобилей следует 
угрюмо подозревать угонщиков, 
к примеру, некий бизнесмен из 
Ярославля приехал в Иваново 
на своем любимом «Вольво» и, 
загуляв в чужом городе, вдруг 
понял, что возвращаться домой 
ему придется на автобусе. Ведь 
разыскать автовокзал он еще 
мог, а свою машину - уже нет. 
Подумав, он пошел в милицию и 
написал в заявлении, что вчера 
слегка перебрал и не помнит, 
где оставил автомобиль. Агентст
во «Regions.ru», рассказавшее 
об этом забавном факте, не со
общает, как была названа мили
цейская операция по поиску 
«Вольво». Может, «Перехват», а 
может - «Перебор».

Борис БРОНШТЕЙН.

СОТРУДНИКИ ПИТЕРСКОГО БОТАНИЧЕСКОГО САДА, ЧТОБЫ СПАСТИ РЕЛИКТОВЫЕ РАСТЕНИЯ, 
СБРАСЫВАЛИСЬ НА ОБОГРЕВАТЕЛИ. И ПЛАКАЛИ ОТ БЕССИЛИЯ

Морозы, трещавшие в Питере более двух не
дель, оказались разрушительными не только 
для экономики. Пресса уже рассказывала о том, 
как нобелевский лауреат Жорес Алферов с кол
легами спасли термоядерный реактор, но бата
реи в Физико-техническом институте лопнули, 
лаборатории разморожены. Восстанавливать 
порядок придется до весны.

Та же беда коснулась и знаменитого Ботани
ческого сада. В самые жестокие холода стрел
ка термометра в оранжереях показывала минус 
5. А должно быть 25 тепла! На спасение пальм 
мобилизовали весь личный состав. Люди сутка
ми дежурили в саду, жгли костры, топили печки. 
Самые ценные растения перенесли в оранже
рейный парк - там чуть теплее, а потом сброси
лись и купили три мощных обогревателя. Каж
дый из них стоит 16 тысяч рублей, зарплата 
биологов - не более 3 тысяч. Но люди жалели 
не деньги!

Ботанический сад был заложен Петром Ве
ликим еще в 1714 году. Правда, тогда он назы
вался Аптекарским огородом. Здесь царь пове
лел выращивать лекарственные, а также редкие 
заморские растения. Этот огород дал название 
Аптекарскому острову и стал основой Импера
торского ботанического сада, открытого здесь 
спустя сто лет. Причем выстроенного так, что, 
например, каре для оранжерей в целости со
хранились до начала третьего тысячелетия!

Имя Петра сад получил в 1913 году, но свое 
имя в науке создал гораздо раньше, поскольку 
обладал уникальнейшим набором редких расте
ний. Сегодня биологи гордятся самой большой в 
России коллекцией папоротников - около 500 
видов и одной из старейших в мире коллекцией 
кактусов. Среди 1.600 колючек выделяется Ца
рица Ночи, зацветающая в начале июня и каж
дый год собирающая толпу восхищенных зевак. 
Возраст у Царицы почтенный, почти 135 лет, 
кроме того, она блокадница - то есть, одна из 
тех жизнестойких растений, как-то сумевших пе
режить 900 блокадных дней.

Даже в войну мы не потеряли и лучшую часть 
коллекции Большой пальмовой оранжереи. Уму 
непостижимо, как тогдашним сотрудникам уда
лось сохранить пышные джунгли с огромными, 
24-метровой высоты, пальмами, орхидеями, пло
доносящими бананами. Выжила и Виктория ама
зонская - гигантская кувшинка, произрастаю
щая здесь аж с 1853 года. А ведь она каприз
на. Этому тропическому уникуму вынь да по- 
ложь 12-метровый бассейн с теплой 30-градус- 
ной водой! г

И вот спустя много лет, во вполне мирное 
время, все эти замечательные растения вновь

Своих питомцев сотрудники Ботанического сада спасали «всем миром».

оказались под угрозой гибели. Для борьбы с хо
лодами не хватало ни денег, ни рабочих рук. В 
отчаянии биологи обратились к петербуржцам с 
просьбой оказать саду бескорыстную помощь. 
Люди откликнулись. Некоторые из них принесли 
пледы и ковры.

- Большинство наших питомцев выжило, а вот 
все потери можно будет подсчитать только вес
ной. Жаль, что погиб уникальный тропический 
банан, - вздыхает главный инженер Ботаниче
ского сада Николай Белорусов.

Он лично укутывал этот банан, но даже теп
лые одеяла неженку не спасли. Женщины-сот
рудницы плакали. За их слезы, по всей видимо
сти, должны ответить в Комитете по празднова
нию 300-летия Петербурга, ведь сад включен в 
перечень приоритетных объектов. Реставрация 
и ремонт происходят за счет федерального 
бюджета, общая смета - 200 миллионов рублей. 
Только что же это за ремонт, если при сильных 
морозах летят трубы и лопаются батареи? И 
что за финансирование, если людям, привязан
ным к бананам, словно к собственным детям, 
приходится платить за обогреватели из своего 
кармана?

Кстати, выход из вечных коммунальных ава
рий предложили в том же Физтехе. Еще в нача
ле 70-х Жорес Алферов сконструировал сол
нечные батареи, способные работать только от 
энергии нашего светила. В нескольких странах 
мира они согревают тысячи домов. Почему у 
нас нельзя использовать собственные открытия, 
хотя бы на обогрев крупных оранжерей? Непо
нятно... К области психологии относятся, по 
всей видимости, и научные проекты тепличного 
хозяйства, открытого при Санкт-Петербургском 
Госуниверситете.

Пока их коллеги рыдали над бананом, вузов
ские ученые, также потерявшие часть коллек
ции, решили сделать оргвыводы. Некоторые из 
погибших деревьев они собираются восстано
вить по обмену из других университетов. А се
годня пишут статью о морозостойкости своих 
питомцев. Биологи уверены, что этот опыт при
годится сотрудникам российских ботанических 
садов, где аварии с полным вымораживанием 
растений - обычное явление.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

http://www.vtornik.ru


подытожим?

УМ - ХОРОШО, А КОЛЛЕКТИВНЫЙ РАЗУМ ■ ЛУЧШЕ?
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Когда-то, в брежневские вре
мена, моего товарища исключи
ли из аспирантуры только за то, 
что в пылу коммунистического 
субботника (тогда, если помните, 
это был непременный повод вы
пить) приятель краской намале
вал на заборе «Вся власть - Сове
там!»

Крамолы в лозунге не было, 
но на всякий случай «художни
ка» обвинили в «преднамерен
ной политической провокации». 
Ибо в ту пору очень многие 
прекрасно понимали, что ника
кой Страны Советов нет и в по
мине, а потому лишнее упоми
нание выглядело форменным из
девательством.

Когда началась перестройка 
и о демократии с высочайшего 
дозволения стали рассуждать 
прилюдно, при всей горячности 
речей и желании побольнее ляг
нуть существовавшую политиче
скую систему, на Советы никто 
не покушался. Напротив, орато
ры слева и справа ратовали за 
передачу им всей полноты ре
альной власти в стране. Но что- 
то в российской демократии с 
самого начала не заладилось. 
Ельцин все время бодался с де
путатами, те при каждом удоб
ном случае норовили показать 
ему «козу рогатую». Совместны
ми усилиями они так расшатали 
властную вертикаль, что госу
дарство едва не рухнуло. Отма
хиваясь от оппонентов, Борис 
Николаевич сгоряча прихлопнул 
Советы по всей России. Незави
симые придворные толкователи 
(имена многих из них и сейчас 
еще на слуху) разъясняли наро
ду, что Страна Советов - это 

очень скверно, недемократично 
и вообще «совок»...

С 1993 года «навязанных на
роду символов псевдодемокра
тии» не стало. Началась новая 
жизнь - с Думой и множеством 
самых разных, законодательных 
собраний. Чем она лучше, ни
кто и по сей день не понял. Го
ворят, что теперь законотворче
ством занимаются «на профес
сиональной основе». Тезис сом
нительный, но в одном точный: 
раньше народные избранники 
голосовали бесплатно, теперь - 
за деньги...

Как бы то ни было, без Сове
тов мы прожили ровно десять 
лет! В этом году можно было бы 
отметить юбилей и подвести 
кое-какие итоги, но... Похоже, 
Россия опять становится Стра
ной Советов. Правда, Советов 
новых и еще более странных, 
чем прежде.

Так, до недавнего времени 
единственным органом, где го
сударственные мужи собира
лись посоветоваться, был Со
вет Федерации (Госсовет родил
ся значительно позже). Но но
вые песни придумала жизнь. 
Глава Совета Федерации Сер
гей Миронов, известный ориги
нальными идеями относительно 
государственного устройства, 
предложил нечто масштабное - 
создать еще один совет. На сей 
раз Совет законодателей, в ра
боте которого принимали бы 
участие не только «мандато-в- 
ладельцы» из Центра, но и их 
коллеги из глубинки. Идея лежа
ла почти на поверхности, а Ми
ронов - вот что значит геолог! - 
ее взял да откопал. И без мало

го год пестовал. На днях новый 
Совет стал, наконец, реально
стью. Как было сказано, «это 
серьезная победа сил, выступа
ющих за создание единого пра
вового поля в стране».

А на плодородном поле, как 
известно, каждый не прочь 
иметь собственную грядку. На
верное, поэтому идея Мироно
ва овладела широкими полити
ческими массами. Например, 
Любовь Слиска увидела в ней 
ростки нового, здорового и 
продуктивного. Проговорив во
прос с коллегами по Совету Ду
мы (кстати, еще один Совет!), 
сочла возможным поддержать 
инициативу и даже выступила со 
встречным предложением: «Соз
данному в Совете Федерации 
Совету законодателей необхо
димо придать статус, равный с 
Госсоветом». Правильно и свое
временно! Если президент Вла
димир Путин регулярно встре
чается в Кремле с главами ис
полнительной власти регионов, 
отчего и Миронову не устраи
вать такие же посиделки с руко
водителями местной законода
тельной власти? Это было бы 
несправедливо. Важно все до
вести до зеркального соответст
вия и тем обеспечить логиче
ское совершенство конструк
ции. Почему бы, к примеру, не 
сформировать в новом миро
новском Совете еще и Прези
диум, который будет прораба
тывать для спикера самые акту
альные и злободневные вопро
сы, как это делается в путин
ском Госсовете? А чтоб никто 
не чинил препятствий, надобно 
каждому выдать соответствую

щий мандат, в котором указать: 
«Податель сего является членом 
Президиума Совета законода
телей при Совете Федерации 
Законодательного собрания 
Российской Федерации...» Это 
ж солидно, черт побери!

Кстати, о Госсовете. На про
шлой неделе состоялось оче
редное его заседание, посвя
щенное вопросам внешней по
литики, прежде всего сотрудни
честву с сопредельными госу
дарствами. Проблемы поднима
лись действительно не шуточ
ные. Положение (хозяйственное, 
демографическое, криминоген
ное) в приграничных районах 
России, можно сказать, близко 
к обморочному. Поэтому разго
вор назрел. Но вот что инте
ресно: говорили о наболевшем 
и о государственном, а в итоге 
приходили все к тому же - к гу
бернаторскому статусу. Даже 
когда произносили, слова про 
то, что «при решении внешне
политических вопросов необхо
димо больший упор делать на 
территории», все понимали, что 
и кто на самом деле имеется в 
виду. В итоге Госсовет рекомен
довал создать при МИДе Со
вет глав регионов. Радетели 
Страны Советов, возрадуйтесь - 
еще один Совет!

Президент идею поддержал, 
а министр иностранных дел бук
вально не скрывал глубокого 
удовлетворения. Отныне 89 ре
гиональных вождей смогут на 
законном основании приоб
щиться к устройству мировых 
дел. Главы регионов теперь бу
дут регулярно собираться на 
Смоленской площади и совето

вать Игорю Иванову, как, по 
выражению Петра I, «с прибыт
ком для Отечества нашего над
лежит чинить мировой политик». 
Что это, если не коллективный 
разум! Хотя можно оценить и 
иначе: острейшую государст
венную проблему использовали 
лишь для того, чтобы произве
сти еще одну (теперь уже опре
деленно предвыборную) ком
пенсационную выплату за поби
тую молью и политической ин
фляцией толику губернаторско
го статуса и губернаторской 
гордыни.

Когда реформировалась 
верхняя палата парламента, 
сторонники и авторы новации 
говорили: губернаторам надоб
но сосредоточиться на решении 
насущных проблем своих регио
нов, а не тратить его на долгие 
сидения в Совете Федерации. 
Мысль, конечно, хороша, но с 
ее воплощением в жизнь что-то 
не заладилось. Советов, на за
седании которых надлежит при
сутствовать главам субъектов, 
становится все больше и боль
ше. Кроме главного - Госсовета 
- появилось еще несколько, а на 
подходе новые. А сколько еще 
таких, где надобно участвовать 
на правах дорогого гостя? Ведь 
сейчас у каждого есть нечто 
свое - у олигархов, у банкиров, 
у биржевиков. Говорят, вот-вот 
подоспеют аграрии со своим 
Советом землепользователей. 
Наверное, время сейчас такое - 
надобно советоваться. А для че
го? Понятное дело - чтобы кре
пить вертикаль. Чем, думаете, в 
первую очередь, займется Со
вет законодателей под руко

водством Миронова? И гадать 
нечего - «он призван укреплять 
вертикаль законодательной вла
сти»! А на чем сосредоточится в 
первую голову Совет глав реги
онов под руководством минист
ра Игоря Иванова? «Он должен 
создать крепкую, эффективно 
действующую вертикаль выра
ботки и реализации внешнепо
литических решений».

Глядя на рождение все новых 
и новых Советов, начинаешь 
понимать, отчего нынешней зи
мой столько россиян замерзает 
в своих домах. По всей видимо
сти, оттого, что в стране до сих 
пор не создан соответствующий 
Совет, в котором бы укрепля
лась вертикаль энергетической 
власти и решался вопрос, как 
бы побыстрее отогреть бата
реи в наших квартирах.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

монголы опять 
ШТУРМУЮТ РУСЬ
МОНГОЛОВ ВО ВЛАДИМИРЕ ВИДЕЛИ ЛЕТ ЭДАК 700 НАЗАД, И ВСТРЕЧА ЭТА НЕ 
БЫЛА ДРУЖЕСТВЕННОЙ. НО СЕГОДНЯ - ДРУГОЕ ДЕЛО...

Во Владимире бойкий мон
гольский рынок раскинулся 
прямо рядом с железнодорож
ным вокзалом. Монгольским 
его называют исключительно 
по национальной принадлеж
ности - тут вовсю торгуют по
томки Чингисхана.

На подходе к рынку обгоняю 
скуластую «челночницу», она с 
забинтованной ногой и на кос
тылях, но при этом умудряется 
тянуть за собой огромную сум
ку. Как говорится, умираем, но 
не сдаемся.

Монгольская диаспора обра
зовалась в городе с тех пор, 
как через Владимир стал курси
ровать поезд № 5 Улан-Батор - 
Москва. Он приходит по втор
никам в 10.39 утра. Улан-ба
торский поезд - это огромный 
вещевой рынок на колесах, под 
завязку забитый дешевым шир
потребом. Обосновавшиеся во 
Владимире монголы принимают 
товар с «пятерки» оптом и тор
гуют им на привокзальной пло
щади. На городские рынки они 
идти не хотят - там налоги пла
тить надо.

-•Ты зачем здесь? - спраши
ваю совсем юного торговца. Че
рез одну руку у него перекинуты 
несколько пар женских колготок, 
через другую - свитера. - Поче
му от мамы с папой уехал?

Он не успевает ответить: в 
толпу врезаются двое оператив
ников и тянут монгола вместе с 
его сумкой к «уазику»: милиция 
борется с незаконной торгов
лей. Последний раз перед этим 
монголов видели во Владимире 
лет, не соврать бы, семьсот на
зад, и встреча эта была отнюдь 
не дружественной. Но сейчас 
покупатели явно на стороне 
монголов. «Не позорьте Рос
сию!» - какая-то женщина ухва
тилась за рукав оперативника. 
Ей на помощь подоспели еще 
несколько. Увидев, что я достаю 
фотоаппарат, одна из заступ
ниц торжествующе закричала: 
«А вот мы вас в газету!» И тут 
объявили прибытие улан-батор
ского поезда. В мгновение ока 
толпа на привокзальной пло
щади ррссосалась.

- Никакой другой поезд во 
Владимире так не ждут, - рас
сказывает замначальника Горь
ковской дирекции по обслужи
ванию пассажиров Валентин 
Ганин. - Только мы и милиция с 
содроганием, а граждане с не
терпением. Даже из райцентров 
сюда приезжают.

Остановка «пятерки» во Вла
димире - 23 минуты. За это вре
мя, не отходя от поезда, можно 
купить все, что душе угодно, на
чиная от нижнего белья и закан
чивая шубами. Товар у монго
лов преимущественно из Китая 
(поскольку их отечественный - 

более качественный, он стоит 
дороже и расходится хуже). Це
ны на 30, а то и 50 проц, ниже, 
чем на владимирских рынках. 
Дубленка, например, 2 тысячи 
рублей, зимние сапоги - 250, 
свитер - 150. В иные дни на 
платформе скапливалось до 2 
тысяч человек.

- Норма провоза багажа для 
частных лиц - тридцать шесть 
килограммов, - говорит Олег 
Акимов, начальник Владимир
ского линейного отдела внут
ренних дел на транспорте 
(ЛОВДТ). - На самом деле мон
голы везут много больше. Весь 
товар незадекларированный и 
нерастаможенный, проще гово
ря - контрабандный. Мало того, 
что он провозится беспошлин
но. Вдобавок граждане ино
странного государства занима
ются по пути следования не
санкционированной торговлей, 
грубо нарушая российское за
конодательство.

В ЛОВДТ говорят, что изна
чально проблема с улан-батор
ским поездом коренится в За
байкальской таможне, через ко
торую идут поезда из Монголии 
и где должны бы контролиро
вать ввоз товаров в Россию. 
Спросить бы, почему таможен
ники дают добро, да те далеко. 
Представители владимирской 
таможни не один раз приезжа
ли на вокзал для проверки. Вы
являя просроченные визы, кого- 
то штрафовали, кого-то отправ
ляли восвояси, но проблемы это 
не решило.

- Многих пассажиров «пятер
ки» я уже в лицо знаю, - говорит 
Валентин Ганин. - Они живут в 
этом поезде, а их работа - тор
говать на российских станциях. 
В Коврове стоянка была всего 
две минуты - сейчас ее отмени
ли, - но и там они успевали ку
чу тряпок продать. Я как пред
ставлю, сколько же в этом поез
де денег и товара...

То, что творится во Владими
ре во время стоянки «пятерки», 
милиция квалифицирует как 
массовые беспорядки: торговля 
идет прямо на путях, и пробле
мы безопасности в это время 
никого не волнуют. Руководство 
местного вокзала в ужасе: ка
кое-то время тому назад на 
станции под Новосибирском 
при отправлении этого поезда 
женщине отрезало ногу. Чтобы 
воспрепятствовать проходу к 
улан-баторскому поезду, его 
пытались с двух сторон загора
живать товарняками. Народ 
пробирался под ними ползком. 
Один раз прибытие поезда объ
явили на первый путь, а Ганин 
быстро перевел его на третий. 
Схватился за голову, моля Бога, 
чтобы все остались живы: ог
ромная толпа кинулась напере

рез через рельсы. В придачу на 
вокзальную толкучку повадились 
карманники, и каждый вторник в 
ЛОВДТ поступает куча заявле
ний о порезах сумочек и кра
жах денег.

Несмотря на это, популяр
ность поезда у владимирского 
населения растет и желающих 
купить дешевые китайские шмот
ки у заезжих торговцев с каждым 
вторником все больше. Причем 
это не только простые граждане 
и монголы-оптовики - те, что по
том располагаются на привок
зальной площади. С некоторых 
пор к поезду стали приезжать 
предприимчивые владимирские 
коммерсанты. Они также берут 
товар с поезда оптом. Потом 
этот товар выкидывается на го
родские толкучки, но уже по 
«правильной» цене.

Трудно себе представить, 
чтобы пассажиры поезда Моск
ва - Берлин беспрепятственно 
торговали на остановках в Гер
мании икрой или водкой. На 
стоянке в Вильнюсе транзитных 
пассажиров поезда Москва-Ка- 
лининград попросту не выпуска
ют из вагонов. Таким образом 
литовские власти ограждаются 
от нежелательных проблем - не
легалов и тех же «челноков». 
Монголы торгуют по всей линии 
следования по России, чувствуя 
себя здесь как дома. Особенно 
бойко торговля идет в малень
ких провинциальных городках 
вроде Владимира с невысоким 
уровнем жизни. Например, в 
Нижнем Новгороде больших 
проблем с этим поездом нет.

В Волго-Вятском УВД объяви
ли монгольский поезд объектом 
повышенного внимания и обра
тились к руководству УВД Вла
димирской области выделять на 
охрану поезда дополнительные 
силы. Теперь за несколько ми
нут до прихода «пятерки» во
кзал оцепляет милиция. Несве
дущие пассажиры при этом 
сильно пугаются: война, что ли, 
началась?

Караулы из милиции, вневе
домственной охраны, работни
ков вокзала становятся у выхо
дов на платформы, на замок за
крываются двери. Выпускают к 
поездам только при наличии би
лета. Но тех, кто пришел отова
риться, это мало останавливает: 
люди бегут чуть ли не полкило
метра вперед или назад, огибая 
вокзальные здания, находят ла
зейки и все равно пробираются 
на пути. Менее ловкие и быст
рые с тоской смотрят через во
кзальные решетки на гуляющих 
у поезда монголов в трех шубах 
сразу. При этом безбоязненно 
громко проклинают милицию, 
называя ее действия не иначе 
как издевательскими.

- И плевки получаем от на-

«Челноки» из Монголии добрались аж до центра России.

ших граждан, и тычки, - говорит 
Олег Акимов.

С некоторых пор на участке 
Нижний Новгород - Владимир 
улан-баторский поезд стал 
ходить исключительно в сопро
вождении нижегородского 
ОМОНа. Международный ста
тус экспресса здесь ни при чем: 
ОМОН подсаживается бдеть за 
монголами, чтобы те не выходи
ли из поезда торговать. В киоск 
за сигаретами - пожалуйста, а 
как только увидят, что монгол 

После заметною спада в конце 80-х - начале 
90-х годов прошлого столетня российско-монголь
ские отношения пошли на некоторую поправку 
благодаря визиту в «страну аратов» Владимира 
Путина в ноябре 2000 года. Тем не менее доля 
России во внешнеторговом обороте Монголии ос
тается весьма низкой, составляя всего одну чет
верть от общего объема. Традиционными остают
ся поставки горючего, муки и сельхозтехники. Что 
же касается мяса, то, если раньше Россия закупа
ла до 70 тысяч тонн главного монгольского проду
кта, сейчас - всего 15-17 тысяч тонн. В монголь
ском экспорте мы лишь третьи после швейцарцев 
и тех же китайцев. И нет ничего удивительного, 
что на владимирском стихийном рынке монголы 
торгуют ширпотребом из Поднебесной - торговля 
с Китаем приносит основной доход как стране в 
целом, так и рядовым ее гражданам. Сегодня пе
реезд через пограничные посты на монголо-ки

тайской границе значительно упрощен, открыты 
дополнительные пропускные пункты. Что и вы
звало в стране челночный бум, которым Россия 
почти переболела. Везут же ширпотреб в Россию 
по причине чрезвычайно низкой платежеспособ
ности подавляющего большинства соотечествен
ников.

Кто бывал в Улан-Баторе хотя бы лет пять на
зад, немало удивится сегодняшнему виду мон
гольской столицы - море южнокорейских, япон
ских и, естественно, китайских товаров и ресто
ранчиков. Город буквально наводнен иномарка
ми. Но это чисто внешнее впечатление. На самом 
деле экономика страны - на традиционном 
распутье. Поэтому, сближаясь понемногу с вели
ким южным соседом, Монголия не отказывается 
восстановить старые, но надежные мосты и с се
верным.

Леонид АРИХ.

три шубы надел, - сразу же хва
тают его за шкирку и тащат на 
место. Как-то омоновец сцепил
ся с монголом прямо на глазах 
у всего честного народа. Об
щественное мнение было на 
стороне последнего: «Страдает 
бедолага за полезное, дело».

После того как в каждом ва
гоне засело по омоновцу, по
рядка на станции стало больше. 
Но все понимают, что вечно ез
дить с поездом ОМОН не мо
жет, у него есть другие задачи.

И что надо искать другое реше
ние.

- Убрать бы во Владимире 
стоянку, но это станция стыкова
ния, тут меняется локомотив, - 
говорит Валентин Ганин. - И не 
делать остановку просто нельзя. 
Предположим, что мы сумеем 
осуществить технически смену 
локомотива в чистом поле. Но я 
уверен: народ и туда доберется.

Иван РОМАНОВ.
ВЛАДИМИР.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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ЖДАЛИ, КОГДА «ПТИЧКА ВЫЛЕТИТ»...
КАК РОЖДАЛИСЬ НЕКОТОРЫЕ ЛЕГЕНДАРНЫЕ ФОТОСВИДЕТЕЛЬСТВА СТАЛИНГРАДСКОЙ БИТВЫ

Недавно устранена вопиющая не
справедливость. В журнале «Военно-ис
торический архив» опубликован полный 
список тех, кто может с гордостью на
звать себя участником Сталинградской 
битвы. В нем перечислены журналисты, 
кино- и фотохроникеры, сотрудники 
фронтовых газет и радиовещания...

По военным меркам судьба к ним 
благоволила: если и случалось фронто
вым хроникерам вырваться на передний 
край, то наездами, эпизодами. Не срав
нить с участью пехотинцев, чьей работой 
на войне было ходить в атаки. Но сколь
ко дошло до нас ярких кино- и фотодо
кументов, свидетельствующих о самых 
ключевых, исторических моментах и о 
будничных, обыденных страницах Вели
кой Отечественной! Между тем в работе 
фронтовых хроникеров были свои тонко
сти.

Кто не видел ставшие классическими 
кинокадры соединения двух фронтов под 
Сталинградом? Это было в районе го
родка Калач. С одной стороны по глубо
кому снегу бегут счастливые воины Юго- 
Западного фронта, с другой - Сталин
градского. Летят вверх шапки-ушанки, 
разносятся крики «Ура!»... Согласно ис
тории случилось это 23 ноября 1942 го
да. Однако мало кто знает, что сцену 
соединения операторы снимали... 26 ян
варя уже 1943-го. В принципе организа
торы действа не слишком грешили про
тив истины. На ленте - те же бойцы, те 
же подразделения. Большинство из них 
не дожили до победного Мая, погибнув 
под Курском или на Днепре.

Зачем, казалось бы, устраивать инс
ценировки, когда битва еще не окончена 
и продолжают гибнуть люди? Может, 
нам, не нюхавшим пороха, не работав-

Встреча воинов 62-й и 21-й армий происходила дважды: один раз взаправду, а второй - для 
истории...
шим сутками в тылу, не понять этого, но 
кадры, что были отсняты под Калачом, а 
затем показаны всей стране, вряд ли с 
чем-то сравнить. По силе душевного воз
действия. По мощи мобилизующей энер
гии. На смену сомнениям пришла уве
ренность: победа будет за нами!

Еще похожий эпизод. В середине пос
ледней декады января 1943 года наши 
взяли высоту 102,0, больше известную 
как Мамаев курган. На нем в бою за го

род на Волге плечом к плечу сошлись во
ины 62-й и 21-й армий генералов Чуйко
ва и Чистякова. Об этом событии тут же 
сообщило Совинформбюро, написали 
газеты. Но кинокадров или даже фото
снимков не оказалось. Узнав об этом, 
Сталин попросил «организовать» иллю
страции. И три дня спустя, 29 января, на 
склонах израненного кургана разыгры
вается грандиозный спектакль. Вновь с 
теми же действующими лицами.

В Волгоградском музее-панораме 
«Сталинградская битва» как раритет осо
бой ценности хранится первый и послед
ний номер напечатанного сразу же пос
ле сражения «Сталинградского журна
ла». В потертом издании - почти сплошь 
одни фотографии. Имена корреспонден
тов знали тогда все: Зельма, Липскеров, 
Сайка, Архипов, Шайхет... Среди сним
ков есть и фото группы бойцов на фоне 
первого памятника на Мамаевом курга
не. Его установили за три дня... до окон
чания битвы. На фото видно, что пятико
нечная звезда укреплена на многометро
вом основании. К сожалению, об этом 
памятнике музейным работникам почти 
ничего неизвестно. Но фото сохрани
лось, и по нему можно судить, как тогда 
относились к каждому победному шагу, 
как хотелось пограндиознее запечатлеть 
для истории в металле, бронзе или на 
пленке, на бумаге память о великом По
двиге.

Еще одна история, о которой мне по
ведали сотрудники музея «Сталинградскя 
битва». Речь идет о пленении 31 января 
командующего 6-й полевой армией вер
махта генерал-фельдмаршала Паулюса. 
По свидетельству участников события, ко
мандарма и его генералов долго не выво
дили из подвала универмага, где в пос
ледние дни битвы находился немецкий 
штаб. Что-то около двух часов прождали 
прибытия... фотокорреспондента Липске- 
рова. Ведь не сфотографировать для ис
тории пленение командующего крупней
шей за всю историю войн окруженной и 
уничтоженной группировкой было нельзя. 
Это еще раз к вопросу о роли журнали
стов на фронте!

Липскеров приехал на автомобиле с 
начальником штаба 64-й армии генера

лом Ласкиным. Он отснял несколько кад
ров и мигом помчался в редакцию ар
мейской газеты «За Родину». А там слу
чилось вот что. Липскеров прихватил из 
кабинета Паулюса его личную фляжку. 
Как сувенир. И, разумеется, всем ее по
казал. Фляжку взял художник Ворогушин. 
И пока пленка проявлялась, пока печа
тались кадры, он на ней, по рассказу 
фотокора, нарисовал сценки фотогра: 
фирования исторического момента. Сей
час эта фляжка с рисунком хранится в 
музее как дар Липскерова...

В летописи Сталинградской битвы не
мало имен известных советских писате
лей и журналистов. Одно из них - Васи
лий Гроссман. Не стану рассказывать о 
его произведениях, упомяну лишь об од
ном эпизоде, связанном со Сталинград
ской битвой, но происшедшем уже пос
ле войны.

Скульптор Вучетич, автор мемориаль
ного комплекса на Мамаевом кургане, 
был большим другом Гроссмана. И на 
стеле у бассейна площади Героев он на
писал слова писателя: «Железный ветер 
бил им в лицо, а они все шли вперед, и 
снова чувство суеверного страха охва
тывало противника: люди ли шли в ата
ку, смертны ли они?» Однако времена 
изменились, и бывший в фаворе писа
тель в середине шестидесятых попал в 
опалу. Вучетичу предложили цитату уб
рать. Но выдающийся скульптор обладал 
таким влиянием, что ему удалось отсто
ять эти слова. Правда, пришлось пойти 
на компромисс и снять подпись их авто
ра. Вот почему мало кто знает сегодня, 
что фраза эта принадлежит Гроссману...

Илья БАГНЮК.
ВОЛГОГРАД.

ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

ВМЕСТЕ С ЕВРЕЯМИ: РАЗБОР ПОЛЕТОВ
АЛЕКСАНДР СОЛЖЕНИЦЫН ПОДНЯЛ «ЕВРЕЙСКИЙ ВОПРОС», КОГДА ОН В РОССИИ ОКАЗАЛСЯ СНЯТЫМ 
С ПОВЕСТКИ ДНЯ

Думаю, не случайно Алек
сандр Солженицын ре
шился опубликовать давно заду

манную книгу о роли евреев в 
жизни России именно в наше 
нынешнее время, двести лет 
спустя после начала массового 
появления евреев на террито
рии Российской империи. Нас
тало время откровенного разго
вора, неспособного оскорбить 
те или иные национальные чув- 

• ства.
Во-первых, есть государство 

Израиль, и любой еврей, где бы 
он ни жил, всегда имеет право 
переехать жить в метрополию. 
Во-вторых, в России сняты все 
мыслимые и немыслимые засло
ны к отъезду наших отечествен
ных евреев на свою историче
скую родину, и к тому же окон
чательно уравнены все права 
граждан любой национально
сти. За свое еврейство ныне це
пляются люди советского табуи
рованного сознания, все время 
стремящиеся доказать право на 
свое существование. Ты - еврей, 
ну и что, кому какое дело до 
этого? Думаю, национально 
мыслящие евреи рано или позд
но в основном уедут в Израиль. 
А люди, безразличные и к вере, 
и к национальности, люди кос
мополитического склада будут 
реализовывать себя в России, в 
конкуренции с русскими, тата
рами, азербайджанцами или 
якутами.

Александр Солженицын на
писал свой капитальный труд 
«Двести лет вместе» тогда, ко
гда любая фундаментальная ос
нова для еврейского вопроса в 
России исчезла. Берусь утвер
ждать, что нынче и антисемитиз
ма как такового в России нет. 
Конечно, как и во всякой другой 
многонациональной стране, су
ществует какое-то мизерное 
число откровенных биологиче
ских ксенофобов, в том числе и 
антисемитов. Но даже они в си
лу своей малочисленности ника
кой опасности ни для государст
ва, ни для самих евреев не 
представляют. Такие же группы 
есть в США, Германии, Фран
ции, Польше и даже в самом 
Израиле. Все остальные наши 
граждане именно сегодня, с ис
чезновением основы для еврей
ского вопроса, могут уже спо
койно и свободно рассуждать о 
тех или иных особенностях ев
рейского влияния в России, так 
же как они рассуждают о му
сульманском или буддистском 
влиянии, о позитивных и нега
тивных моментах проживания 
украинцев в России, а русских 
на Украине. Нет в этом обсуж
дении никакой неприличности, 
никакого расизма.

Скажем, критик Владимир 
Новиков публично называет Ни
колая Рубцова «Смердяковым 
русской поэзии», при этом оста
ваясь профессором уважаемого 
вуза. Значит, можно быть, к 
примеру, профессором МГУ и 
тому, кто назовет Смердяковым 
уже не Рубцова, а Пастернака? 
К примеру, критик А.Андрюш

ДЕЛОВОЙЯств

кин презрительно отзывается о 
поэзии Осипа Мандельштама. 
Есть в этом национальный воп
рос? Или же это проблема 
лишь культуры и таланта крити
ка?

Вот самый свежий пример: 
в своем негативном отзы
ве на второй том Солженицына 

критик, а заодно поэт, прозаик, 
телеведущий и прочая, и про
чая, Дмитрий Быков пригвоздил 
к столбу позора и «бездарного 
Личутина», и «непотянувшего 
Шафаревича». Да что там! Он 
добрался и до Гоголя: «Книга 
Гоголя «Выбранные места...» по
ражает именно глупостью,., от
кровенная и, главное, смешная 
чушь...» И до Ясной Поляны, где 
бульдозером прошелся по вели
кому старцу: «Трудно предста
вить себе что-нибудь более 
скучное, плоское и безблаго- 
датное... дремучая, непроходи
мая глупость... Этот великий 
знаток... делался титанически 
глуп». Мало вам Гоголя с Тол
стым и Достоевским? Добавим и 
Чехова, который «...бывал бли
зорук,.. и при этом как-то осо
бенно, от рождения, глух к ме
тафизике...» Даже «напыщенно
го» Набокова не пожалел разу
далый критик. И только лишь 
для того, чтобы констатировать: 
русские писатели издавна глу
пы, так стоит ли ждать умных 
мыслей от Александра Солже
ницына?

Но русофобия ли это выяви
лась у былого куртуазного 
маньериста, обостренное ев
рейское национальное созна
ние? Нет, нет, и нет. Обыкно
венное нынешнее хамство и 
бескультурье. Отсутствие рели
гиозного сознания, когда себя 
ставишь выше всей мировой ли
тературы. От того, что Дмитрий 
Быков еврей, его писания не 
становятся ни лучше, ни хуже. 
Обыкновенный выпендреж по
коления пепси.

Александр Солженицын 
опубликовал свой двухтомник 
«Двести лет вместе» именно по
тому, что убедился в отсутствии 
антисемитизма у нас на Родине. 
Убедился, что любые высказы
вания по еврейскому вопросу 
нынче не вызовут ни русских, ни 
еврейских волнений. Даже ко
горта Березовских и Ходорков
ских не смутила русский народ, 
ибо видны были и Потанин, и 
Пугачев, и Черномырдин. Один 
в синагогу отчисляет проценты, 
другой несет подарки в право
славный храм...

И вот двести лет спустя пос
ле появления евреев в большом 
количестве в русской истории, 
после их борьбы за полнопра
вие, после борьбы с ними за 
государственную власть в Рос
сии, после того, когда евреи по
чувствовали, что ввязались в чу
жую историю и не так уж им эта 
Россия, «эта страна» нужна, ко
гда остались в ней лишь те, кто 
чувствует себя гражданином 
России, или же кто имеет выго
ду от бизнеса, можно спокойно 
посчитать черепки от разбитой 

посуды, смазать долголетние 
болячки. В Израиле уже давно с 
разной степенью откровенности 
и объективности смазывают ев
рейские болячки от нашей рос
сийской имперскости, мы только 
начинаем смазывать свои рус
ские, едва затянувшиеся раны. 
Все они и обозначены в книге 
Солженицына.

Тут и чрезмерное участие в 
российских революциях (кркова 
доля национальной еврейской 
ответственности? И если этой 
национальной коллективной от
ветственности нет у евреев, по
чему она должна быть у русских 
или немцев?), тут и долголетнее 
руководство всеми карательны
ми органами, всей системой ГУ
ЛАГа (кто же знал, что со вре
менем с системой познакомятся 
и сами ее создатели?), и волна 
ташкентской эмиграции в годы 
Отечественной войны, и энтузи
азм в коллективизации русского 
крестьянства, чистки русского 
дворянства, купечества и пра
вославных священников, идео
логическое и культурное обес
печивание режима...

Что ж, у каждого народа на
капливаются свои обиды. И ес
ли прибалты, поляки и венгры 
давно уже досконально подсчи
тывают свои потери от русского 
чрезмерного влияния, которое, 
кстати, тоже не всегда и рус
ским было, а весь цивилизован
ный мир это приветствует и по
нимает, то почему бы и нам, 
русским, вопреки прогнозам 
Дмитрия Быкова, не принять бо
лее активное участие в форми
ровании русской истории, для 
этого не полениться разобрать
ся в своем недавнем прошлом? 
Книга Солженицына «Двести лет 
вместе» служит хорошим посо
бием для юношей, обдумываю
щих свое житье. Как и в первом 
томе, Александр Солженицын 
старается быть объективным, 
печатая разные мнения участни
ков исторических событий. Но 
поневоле второй том становит
ся более острым и злободнев
ным, ибо в нем повествуется о 
недавнем времени, многому мы 
и сами - очевидцы. Потому Але
ксандр Солженицын на пороге 
своего восьмидесятипятилетия 
неизбежно останется виновным 
в глазах еврейства уже за одно 
то, что перечисляет во втором 
томе все русско-еврейские про
блемы советского периода.

А от проблем-то никак не 
отмахнуться. Даже если 

Солженицын не делает никаких 
собственных выводов, работает 
исключительно с еврейскими ис
точниками, он виноват уже в 
том, что обозначил все еврей
ские наросты на советской ис
тории. Для большей осторожно
сти он исключил из материала 
книги все русские высказывания 
на те же темы. Не упомянуты ни 
знаменитая «Русофобия» Игоря 
Шафаревича, ни нашумевший 
диспут в ЦДЛ «Классика и мы», 
ни русские журналы «Наш сов
ременник», «Москва» и «Моло
дая гвардия», ни открытое пись

мо Станислава Куняева. Рус
ские писатели, мыслители, ху
дожники, немало рассуждавшие 
на ту же тему в предыдущие го
ды, даже не названы. Думаю, не 
из желания показаться первым. 
Высказываться против них Сол
женицыну явно не хотелось, а 
откровенно поддержать их - 
значит потерять всякую надежду 
на объективное прочтение. В 
конце концов главное - четко 
обозначить все важнейшие те
мы в определении значительной 
роли евреев в советский пери-, 
од. Так определить, чтобы отка
заться от них не было никакой 
возможности. Пусть трактуют, 
как хотят, любая трактовка бу
дет работать уже на будущую 
русскую историю.

Интересный выход предло
жил в своем выплеске в «Рус
ском журнале» раздраженный 
Дмитрий Быков. Он вынужден 
был согласиться со всеми «спе
цифическими выводами» Солже
ницына, подтвердив существо
вание абсолютно всех еврей
ских наростов на теле России. 
«Возглавить революцию, или 
оседлать перестройку, или за
нять командные высоты в рус
ской культуре - это для них (ев
реев. - В.Б.) милое дело...», Бы
ков даже перебрал, обозначив 
уже от себя еще одну, нигде в 
книге Солженицына не затрону
тую проблему - «оседлание пе
рестройки». Что касается ко
мандных высот в культуре, я бы 
с Быковым согласился, лишь ис
правив, как досадное недоразу
мение: «русская культура» на 
«советскую». По сути, в совет
ской культуре доля собственно 
русской оказалась ничтожно 
мала. Та же русская литература 
- от Клюева до Тряпкина, от 
Рубцова до Распутина - разви
валась как бы параллельно, 
почти не допускаемая да и не 
охочая к этому - до кремлевских 
высот, где царили Дунаевские и 
Долматовские... Хотя вопреки 
всему на вершинах культуры 
всего XX века остаются Есенин 
и Шолохов, Платонов и Булга
ков, Блок и Ахматова, Свиридов 
и Твардовский...

Для меня главное в статье 
Дмитрия Быкова - признание ис
тинности всех поставленных 
Солженицыным проблем. «Ведь 
еврейскими руками созидалось 
тут все - и отвратительная 
власть, которая всех закрепо
стила, и отвратительное дисси
дентство галичевского толка, 
которое все разрушило», - 
сквозь зубы признает Быков. И 
далее: «Евреям пришлось стать 
в России и... революционерами, 
и контрреволюционерами, и ко
миссарами, и диссидентами ...и 
создателями официальной куль
туры, и ее ниспровергателя
ми...». Да, все пришлось, и ГУ
ЛАГом поруководить, и дворян 
порасстреливать, и крестьян 
раскулачить, и храмы в помойки 
превращать... Но делает уже 
Быков свое заключение: «пото
му что этого в силу каких-то 
причин не сделали русские...
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Солженицын со своей женой Натальей Дмитриевной перелопатил кипы 
документов и свидетельств, прежде чем взялся за столь сложную тему.

Отчего русские с такой легко
стью перепоручили все свои 
главные функции этим неприят
ным евреям?!» Как итог - «Ев
реи губительны не для всех на
родов, а исключительно для тех, 
которые не желают делать свою 
историю самостоятельно. Ну 
подумайте вы сами: револю
ция... - мы. Контрреволюция, то 
есть большой террор, - обрат
но мы...» И коммерсантами ны
не вынуждены быть евреи, и 
разрушителями всей советской 
«империи зла»... Что же это рус
ские по какой-то тайной про
грамме воздержались в массо
вом порядке от карательных и 
прочих богоборческих про
грамм? И в силу именно этих 
«особенностей местного корен
ного населения им (евреям. - 
В.Б.) пришлось стать русскими. 
Русские по каким-то своим тай
ным причинам от этого воздер
жались. Возможно (иронизирует 
автор. - В.Б.), их подвиг впере
ди...».

И я так думаю, что, помимо 
всех былых русских подвигов, 
наши новые подвиги еще впере
ди. А по поводу проблемы, пра
вильно поставленной Быковым: 
почему мы евреев на все ко
мандные высоты в советское 
время пускали, я отвечу так: 
очевидно, вы правы, советскую 
историю русский народ не же
лал делать самостоятельно, не 
от него исходило авторство 
многих губительных и для духа, и 
для жизни народа глобальных 
авантюр. Только не надо, Дмит
рий Быков, переносить этот пе

риод господства евреев на все 
200 лет проживания в России. 
Что-то я не помню почти никого 
из евреев ни среди великих по
литиков, ни среди губернато
ров, ни среди писателей, ни 
среди ученых. Сплошь Менделе
евы и Достоевские. Уж, во вся
ком случае, не было «двести лет 
вместо...». Не делали евреи 
вместо русских русскую исто
рию вплоть до октября 1917 го
да. Лишь про советское время 
можно - и то с большой натяж
кой - сказать: «семьдесят лет 
вместо...».

Спасибо за подтверждение 
солженицынской мысли, что с 
вас началась революция, вами 
и закончилась. Быков считает, 
что солженицынская книга напи
сана о том, как «евреи делают 
российскую историю не вместе 
с русскими, а вместо них». Ну 
что ж, даже если какой-то пери
од в XX веке это так и было, 
нынче русскую историю в треть
ем тысячелетии уже делают пло
хо или хорошо, но сами рус
ские.

А солженицынскую книгу 
«Двести лет вместе» уже 

оспорить невозможно, пере
черкнуть ее проблемы невоз
можно. Появятся новые трактов
ки проблем, позже возьмутся за 
дело историки... Был у нас на 
Руси варяжский период, был та
тарский, был немецкий, был и 
еврейский - все прошли. А Рос
сия осталась.

Владимир БОНДАРЕНКО, 
критик.
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СЕРДЕЧНЫЙ ДОКТОР
36 ЛЕТ НАЗАД В ЭФИР ВПЕРВЫЕ ВЫШЕЛ ВИКТОР ТАТАРСКИЙ СО СВОЕЙ 
ПЕРЕДАЧЕЙ «ВСТРЕЧА С ПЕСНЕЙ». ОНИ - ДОЛГОЖИТЕЛИ!

Зачем, ямщик, ты 
песни не поешь?

И мне в ответ ямщик 
мой бородатый:

- Про черный день мы 
песни бережем.

Яков Полонский.

В истории мирового радио нет 
передачи, которую бы столько 
лет вел и готовил один человек. 
Впервые «Встречу с песней» Вик
тор Татарский провел в эфире 
Всесоюзного радио 31 января 
1967 года. Тот выпуск начался с 
песни, которую давно разыскива
ли фронтовики. Тогда, после дол
гого перерыва, впервые прозвучал 
«Солдатский вальс» в исполнении 
Утесова.

Привязанность к «Встрече» во 
многих семьях переходит из поко
ления в поколение, как деревен
ская привычка к сумерничаньям, 
к вечерним посиделкам на крыль
це.

«...Помню, как в детстве, услы
шав знакомую мелодию «Одино
кой гармони», карабкалась на 
стол, чтобы снять со стены прием
ник. С той поры, как в детстве, 
жду знакомые позывные...» /Свет
лана П., Петербург).

Голос будто предзимний (Вик
тор Татарский и родился-то в ноя
бре), без ярких красок, без всяко
го нажима - он может показаться 
однотонным. Не театр у микрофо
на, а сосредоточенное погруже
ние в письмо, в судьбу. Если что и 
подчеркнет интонацией, так толь
ко что-то особенное. И даже ес
ли ты далеко от дома, в больнич
ной палате или вагоне поезда - 
вдумчивость и тихость, как благо
родная стража, вдруг обступят 
тебя. И вздохнешь с облегчением, 
словно камень с души скатился...

«...Однажды ваша передача 
спасла мне жизнь. Мне сделали 
операцию, я никак не могла после 
нее оправиться... И вот вечером в 
пятницу в палате было полутемно 
и тихо, и вдруг я услышала ваш го
лос - шла «Встреча с песней». У 
меня внутри что-то встрепенулось, 
сердце забилось, мне очень захо
телось жить...» (Станислава Авто
номовна X., Минск)

В интонации «Встречи» изна
чально не было никакой нарочи
той изобретательности. Новатор
ство было не в форме, а во вну
тренней задаче: быть для слушате
лей... слушателем. Бережным, тер
пеливым и без всяких претензий 
на советы и нравоучения. Только и 
всего - выслушать. Но «как сладко 
поверять печаль души своей вни
мательному другу...» - это еще Ба
ратынский заметил.

Письма во «Встречу» - это все
гда письма другу. «Здравствуй, до
рогой наш сердечный доктор!..» 
«Здравствуй,, утешительная пере
дача...» «...Низкий поклон тебе, 
«Встреча», за редкое умение вы
слушать, принять исповедь...»

Народ наш, давно выброшен
ный из гнезд своих, уставший от 
революций и реформ, - он и в 
эфире сегодня одинок. Нет ему за
ветрия, нет укрома. И дела нико
му до него нет - повсюду рекла
ма или скороговорка новостей. 
Есть, конечно, «Орфей», «Радо
неж», появились замечательные 
передачи на «Радио России» и 
«Маяке», но попробуй вылови эти 
золотые крупицы. Газеты давно пе
рестали публиковать программы 
радиопередач, в то время как об
зорам и анонсам телеканалов по
свящаются отдельные полосы и 
целые издания.

Говорю об этом, не скрывая 
личной обиды, потому что с детст
ва знаю, сколь спасительно мо
жет быть радио. Пришлось и по 
больницам помыкаться, и в ноч
ном армейском карауле тоску 
разгонять, ловя позывные «Мая
ка». Помню, как мой дедушка, по
теряв зрение, последние пять лет 
прожил почти не отходя от прием
ника. Радио согрело и, возможно, 
продлило его дни.

Знаю из первых рук, что знаме
нитый профессор историк Сигурд 
Шмидт многие свои научные труды 
написал в сопровождении музы
кального радио «Орфей». Поэт 
Новелла Матвеева одно из своих 
недавних стихотворений сочинила 
под впечатлением одного из выпу
сков «Встречи с песней»...

«...Ясным морозным утром я, 
будучи в райцентре, ожидал по
путки у почты. Издали доносились 
звуки радио. Вдруг какая-то сила 
властно позвала меня, я подошел 
поближе... и на меня полилась ча
рующая музыка. Зачарованный, я 
не чувствовал холода, парил над 
землей. Очнулся от наступившей 
тишины...» (Александр Степанович 
Р., Краснодарский край).

Как сильна у нас, живущих в 
России, мелодическая сторона 
памяти! Для нас почти всякое вос
поминание окрашено мелодией. 
И надо обладать огромной интуи
цией и чуткостью, чтобы безоши
бочно найти для слушателя то му
зыкальное произведение, приметы 
которого в письме часто выраже
ны смутно и неопределенно. «Не 
знаю имени исполнителя и назва
ния песни, но хорошо помню вы
зывающую слезы мелодию...»

Передача, которую кое-кто 
причисляет к «ретро», на самом 
деле лечит от ностальгии.. Хоть на 
неполный час, на пятьдесят минут, 
она создает такую атмосферу, ко
торая помогает человеку уверить
ся в своем достоинстве, пере
жить ночь и разжать тиски одино
чества.

«Тридцать лет назад «Встреча с 
песней» казалась мне обращен
ной в прошлое, а теперь - как 
будто вестник, прилетевший из бу
дущего». (Любовь Александровна 
Г., Самара).

Большая часть почты сейчас 
приходит от ровесников передачи 
- 30-40-летних слушателей. Нео
жиданно много писем от подрост
ков. «Причем глубоких, тонких, с 
огромным сочувствием к судьбам 
дедушек и бабушек, - рассказыва
ет Виктор Витальевич. - Дети пре
красно понимают что «Встоеча» - 
не концерт по заявкам... Переда
ча затрагивает вечные темы. 
Главная из них - память. Не разго
воры бесконечные о том, как бы
ло хорошо и как нынче плохо... Не 
об этом речь, а о том святом, что 
осталось, о памятном личном... 
Бывают среди писем новеллы, ко
торые не придумает ни один писа
тель. Мне предлагали издать эти 
письма книгой, но сама «Встреча» 
- это и есть книга, звучащая кни
га...»

Для «Встречи» нет маленьких 
людей и незначительных судеб. И 
секрет жизнестойкости этой ра
диопередачи, возможно, в верно
сти глубокой традиции, в том, что 
она тоже вышла из гоголевской 
«Шинели». Вообще, есть что-то 
родственное русской литературе 
в неспешном течении «Встречи». А 
письма в передаче, и правда, бы
вают так хороши, что порой ка
жется: звучат отрывки из семейных 
глав Аксакова, Тургенева или Тол
стого. Письма идут в эфир без вся
кой литературной правки, но они 
так написаны и так читаются у ми
крофона, что возникает ощуще
ние высокой классичности. И ста
новится вдруг очевидным, что уро
ки словесности не прошли даром 
для миллионов людей. Они, и не 
вспоминая о Пушкине или Чехове, 
живут и пишут будто бы вослед 
русской классике.

«...Война. Наверное, 42-й год. 
Осень. У нас в доме военные, 
они часто меняются, но одних я 
запомнила очень хорошо. Это бы
ли грузинские солдаты. Они брали 
меня, пятилетнюю, на руки и пере
давали друг другу, и пели: «О, 
Светлана-Светлячок...» Эти слова 
были русские, остальные - грузин
ские. Теперь понимаю, почему 
солдаты так ласково ко мне отно
сились - у них остались дома такие 
же светлячки. Есть ли такая песня?

Мелодию я помню...» (Светлана 
Алексеевна Б., село Старые Мак- 
лауши).

Когда в начале 90-х порой ка
залось, что в теле- и радиоэфире 
работает какой-то неутомимый 
трибунал над советским прошлым, 
- именно в то время Татарский 
был одним из немногих, кто своим 
несуетным, спокойным присутстви
ем в эфире вселил уверенность 
во многие сердца: прорвемся, 
жизнь продолжается...

Один из давних слушателей пе
редачи, кинорежиссер Александр 
Сокуров как-то заметил: «Сейчас 
важнее не содержание слова, а 
интонация, с которой оно произ
несено... Нам важна теплота, ме
лодия слова. Вот не то, что чело
век скажет, а как он положит ру
ку тебе на плечо».

Постоянство, столь привычное 
для слушателя (ни одного срыва в 
выходе передачи, ни одного про
пуска за 36 лет!), - все это опла
чено нервами, болью, сердцем... 
«Встречу» на несколько лет вы
брасывали с «первой кнопки», ли
шали автора доступа в фонотеку. 
Немало ему пришлось пережить 
такого, о чем в силу своей сдер
жанности он никому не расска
жет. Но ведь и в это время пере
дача шла в эфир! Можно только 
догадываться, как Татарскому уда
валось готовить почти часовую 
передачу, не имея ни аппарат
ной, ни пленки, ни архивов...

Власти с самого рождения пе
редачи относились к «Встрече» 
настороженно. Причина баналь
на: в письмах выплескивается 
правда о жизни. В песнях - под
линная боль, которой не было и 
нет места на эстраде. Цензура ка
лечила один выпуск за другим, за
прещая песни неугодных исполни
телей или авторов. (Но именно во 
«Встрече» впервые на отечествен
ном радио прозвучали песни Але
ксандра Вертинского, Изабеллы 
Юрьевой, Вадима Козина, Аллы 
Баяновой, Владимира Высоцкого, 
Александра Галича, Виктора Цоя, 
Саши Башлачева...)

Казалось бы, все давно измени
лось. Никто не запрещает дать в 
эфир «Прощание с новогодней ел
кой» Булата Окуджавы (а было и 
такое). Но вот по странному недо
разумению у Виктора Татарского 
до сих пор формально нет звания 
народного артиста России. 
«Встреча с песней» несколько раз 
выдвигалась на Государственную 
премию, выходила в завершающий 
тур, о чем сообщали газеты, но в 
последний момент фамилия авто
ра передачи исчезала из списка 
лауреатов.

Виктор Витальевич в официаль
ных почестях вряд ли нуждается, у 
него есть нечто большее - любовь 
нескольких поколений слушателей. 
Талант, который не удалось полу
чить в услужение ни советской 
пропаганде, ни рекламным агент
ствам...

Обидно нам, слушателям. 
Обидно и стыдно, что подлинно 
народное признание можно де
монстративно игнорировать, не 
замечать. Ничего в этом для Рос
сии нового нет. Но, видно, еще 
не истреблен до конца запас на
шей доверчивости и наивности, 
если мы по-прежнему ждем спра
ведливости и на что-то надеемся.

«...Я из города Грозного. 1 фев
раля 2000 года была вывезена из 
разрушенного дома, из-под зава
ла... Были травмированы нога, 
бедро, но все обошлось. И вот 
когда я пришла в сознание там, 
под обломками, лежа на холод
ном бетонном полу, я услышала 
голос: «Вы слушали передачу 
«Встреча с песней». С вами был 
Виктор Татарский...» Этот голос 
вернул мне жизнь». (Валентина А., 
Белгород).

Дмитрий ШЕВАРОВ.

P.S. В будущую субботу в эфи
ре «Радио России» - 894-й выпуск 
«Встречи с песней».

ГОЛЬ И ВЫДУМКИ
НА СВИДАНИЕ СО ЗМЕЯМИ

Тульский зооэкзотариум предложил любителям 
острых ощущений ночную экскурсию в гости к пре
смыкающимся. Несколько часов смельчаки провели 
при свете фонариков среди змей, черепах и прочей 
ползучей живности. Экскурсия обошлась без жертв. 
Но вряд ли этот бизнес получит развитие: желаю
щих провести ночь в обществе змей катастрофиче
ски не хватает.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

НАЧАЛАСЬ ВСЕОБЩАЯ
«МОБИЛИЗАЦИЯ» ВЕТЕРАНОВ

Администрацию Чаплыгинского района осенила 
хорошая идея: чем выполнять давние обещания и 
подводить линию связи к каждому дому ветеранов 
Великой Отечественной войны, не имеющих квар
тирных телефонов, не проще ли обеспечить стари
ков мобильниками? И вот первая десятка счастлив
чиков - жителей сел Йстобное и Демкино - обзаве

лась современными аппаратами. С их помощью 
они могут теперь по полчаса в месяц разговаривать 
бесплатно, за счет администрации. Одна беда: по
лучив на старости лет современную игрушку, вете
раны норовят звонить не только «по месту житель
ства», но даже за рубеж. Но, надо думать, это 
пройдет с годами...

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦКАЯ ОБЛАСТЬ.

ЧЕРТ ПОПУТАЛ С «ЗАПОРОЖЦЕМ»?
В «столице иномарок с левым рулем» Владиво

стоке впервые за многие годы угонщики польсти
лись не на навороченную «японку», а на 20-летний 
«Запорожец». Этот угон раритета на колесах, це
на которому максимум 50 баксов, впору вносить в 
Книгу рекордов Гиннесса. Ну, а пока его внесли в 
милицейский протокол - все задержанные угонщи
ки, кроме одного, оказались школьниками.

Наталья СЕИНА.
ВЛАДИВОСТОК.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

МАЛЬЧИШКА 
В МАЙКЕ «РЕАЛА»
ЭТА ИСТОРИЯ ОЧЕНЬ ПОХОЖА НА СКАЗКУ. НО ОНА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ПРИКЛЮЧИЛАСЬ С 11-ЛЕТНИМ АНДРЕЕМ КУЗЬМЕНКО

Андрей Кузьменко в компании с лучшими футболистами мира - Роналдо, Роберто Карлосом и Макелеле!

Небольшая заметка о школьни
ке из Львова Андрее Кузьменко, 
чудом уцелевшем в трагедии на 
авиашоу («ДВ» № 1 от 14 января), 
очень заинтересовала наших чи
тателей, мы получили массу 
просьб рассказать об этом 
подробнее. Что с удовольствием и 
делаем.

В жизни редко случаются ска
зочные истории - как-то не жела
ют совпадать мечты с реально
стью. Но без исключений не обхо
дится. Настоящей сказкой обер
нулась история, случившаяся в са
мой обычной семье львовян Кузь
менко - служащего Игоря Стани
славовича, педагога Натальи 
Ярославовны и 11-летнего сына 
Андрея. Их проблемы и заботы 
были, пожалуй, как у всех. Но 
день 27 июля 2002 года стал по
воротным в их судьбе. Тогда толь
ко чудо спасло семью от страш
ной трагедии. А затем настала 
пора и светлой полосы...

О падении истребителя Су-27 
на Скниловском военном аэро
дроме во Львове известно во 
всем мире. Трагедия, в результате 
которой оказалось 77 погибших, 
более 200 искалеченных зрите
лей. Вот чем обернулось авиашоу 
и бравада летчиков в воздухе (го
сударственная комиссия Украины 
по расследованию причин катаст
рофы установила, что беда про
изошла прежде всего из-за грубо
го нарушения пилотами утвер
жденного задания).

Считанные метры и секунды 
уберегли в тот летний день Анд
рея Кузьменко от неминуемой ги
бели. Его закадычный друг Ромка 
побежал к носовой части выстав
ленного для осмотра воздушного 
лайнера Ил-76, Андрюшка за
мешкался, остановился на полпу
ти, заглядевшись на громадные 
крылья и хвост. Именно в эти 
мгновения пикировавший боком 
истребитель врезался в фюзеляж 
лайнера, уничтожив на земле де
сятки людей. Роман оказался в 
самом пекле. Андрей, получив 
ожоги, рваные раны и серьезный 
ушиб головы, был отброшен 
взрывной волной в сторону и уз
нал о гибели друга уже в больни
це..:

Профессиональные телеопера
торы и кинолюбители успели за
печатлеть эпизоды драмы на аэ
родроме. Жуткие кадры, на кото
рых был и безымян'ный Андрей, 
появились в мировых выпусках те
леновостей. В семье Кузьменко 
старались их не смотреть - боль 
от переживаний и без того была 
нестерпимой.

Осенние занятия в школе не
много отвлекли Андрея от тяже

лых впечатлений. Хотя и родители, 
и учителя видели, насколько серь
езнее и неожиданно взрослее 
стал мальчик. Оберегая сына (по
следствия полученных травм дава
ли о себе знать), отец с матерью 
поначалу запрещали ему играть в 
любимый футбол, однако затем 
уступили его настойчивым прось
бам, и Андрей вновь занял при
вычное для себя место в воротах.

- Через какое-то время нам не
ожиданно стали звонить по теле
фону, о чем-то спрашивать по-ис
пански, - рассказывает Наталья 
Ярославовна. - Услышав слова 
«Реал», «Мадрид», мы удивлялись 
и были уверены, что кто-то оши
бается номером. Все прояснилось 
после звонка из посольства Испа
нии в Украине. Оказывается, нам 
звонил сам президент лучшего 
футбольного клуба мира Флорен
тино Перес. И разыскивал он на
шего Андрея!

Причина такого интереса фут
больного гранда к мальчишке из 
Львова выяснилась быстро. Ока
залось, сеньор Перес увидел Ан
дрея в окровавленной майке «Ре
ала» в одном из телерепортажей 
с места авиакатастрофы. Маль
чишки сейчас любят носить по
добные футболки с названиями 
разных клубов, вот и Андрей уп
росил купить ему майку Королев
ского клуба, потому что очень бо
леет за эту команду. (Кстати, за
бегая вперед, скажу, что когда 
Андрея в Мадриде представили 
футболистам и спросили, кого из 
них знает, он без единой ошибки 
перечислил всех до единого игро
ков «Реала». Надо было видеть, 
как удивились его кумиры и испан
ские журналисты!)

А для того, чтобы произошла 
эта встреча, президент клуба «Ре
ал» проявил настойчивость и тер
пение. Найти Андрея оказалось 
непросто. В школах Львова был 
проведен опрос. Включились в по
иск и телевизионщики, газетчики. 
И вот наконец влиятельному фут
больному функционеру принесли 
номер телефона семьи Кузьмен
ко.

Следует отметить, что Андрею, 
как и его родителям, был чужд 
возникший ажиотаж. Слишком 
острой еще была боль от недав
ней беды. Но доброжелательный 
порыв Флорентино Переса, его 
искреннее желание поддержать 
юного болельщика «Реала» в не
легкий жизненный период были в 
конце концов поняты правильно. 
Игорь Станиславович и Наталья 
Ярославовна почувствовали, как с 
еще большим энтузиазмом сын 
стал заниматься на тренировках.

Установившиеся контакты ок

репли, и по приглашению руко
водства Королевского клуба се
мья Кузьменко отправилась в 
Мадрид. Ей был оказан исключи
тельно теплый прием.

- Нас встретили, словно близ
ких родственников, - говорит 
Игорь Станиславович, - и это сра
зу устранило все барьеры. Не бы
ло ни высокомерия, ни покрови
тельства. С нами разговаривали 
на равных, по-свойски, поэтому 
мы почувствовали себя раскован
но, с удовольствием общались с 
гостеприимными хозяевами.

Андрей, правда, поначалу сму
щался, очутившись в компании 
стольких футбольных знаменито
стей, однако вскоре убедился в их 
приветливости и просто наслаж
дался этим общением.

Пожалуй, навсегда запомнится 
вратарю из команды львовской 
средней школы № 77, как он сто
ял в футбольных воротах в центре 
Мадрида: семье Кузьменко пока
зывали выставку развлечений на 
одной из площадей. Любители иг
ры с мячом стихийно создавали 
команды и по десять минут сража
лись, как принято и у нас, навы
лет. Андрею доверили постоять 
на последнем рубеже. Юный 
львовянин не сплоховал под уда
рами более взрослых игроков и 
заслужил аплодисменты зрителей.

А кульминационным эпизодом 
стало единоборство Андрея Кузь
менко с мэром столицы Испании, 
который, узнав, что в воротах 
стоит гость из Украины, решил за
бить гол.

- Это ему не удалось - я на
крыл летящий мяч, - с гордостью 
вспоминает школьник.

Незабываемыми впечатления
ми обогатились львовяне и на 
официальных матчах «Реала», на
блюдая за игрой из ложи самого 
Флорентино Переса, на трени
ровках команды, на экскурсиях и 
самых разных встречах.

Из многочисленных сувениров, 
привезенных домой, Андрею наи
более дороги три майки с его 
именем и фирменной эмблемой 
Королевского клуба. Вручая их, 
президент «Реала» пожелал вер
ному болельщику совершенство
вать вратарское мастерство и, по
взрослев, добиться права защи
щать ворота известной команды. 
Какой? Флорентино Перес ее по
ка не назвал, но намек был поня
тен. «Реал»? А почему бы и нет? 
Ведь сказки иногда случаются и в 
жизни...

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.
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«Трибуна», «Труд» (московский выпуск), «Советская Белоруссия» (Беларусь), «Европа-Экспресс» (Германия), «Комсомолец Каспия» (Астрахань), «Пульс Аксорайско» (Астрахань), «Белгородская правда» (Белгород), «На смену!» (Екатеринбург), «Рабочий край» (Иваново), «Калининградская правда» 
(Калининград), «Вечерняя Казань» (Казань), «Вольная Кубань» (Краснодар), «Курская правда» (Курск), «Липецкая газета» (Липецк), «Сельская правда» (Малмыж, Кировской области), («Варта» (Нижневартовск), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Новая газета» (Новосибирск), «Югорское время» 
(Нягань), «Поколение» (Орел), Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Северный курьер» (Петрозаводск), «Ноше время» (Ростов-на-Дону), «Волжская коммуна» (Самара), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), Ставропольская правда» (Ставрополь), 
«Тамбовская жизнь» (Тамбов), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чито), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Якутия» (Якутск).

ДЕЛОВОШ
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